
ЛЕВ ЛЕ ВИН

Те мой на ше го оче ред но го оп ро са
экс пер тов по сис те мам хра не ния
дан ных ста ла дедупликация —

срав ни тель но не дав но поя вив шая ся тех -
но ло гия, ко то рая со кра ща ет объ ем ре -
зерв ных ко пий за счет уст ра не ния по -

втор но го ко пи ро ва ния од них
и тех же на бо ров дан ных. Как

от ме ча ют на ши экс пер ты, к на стоя ще му
вре ме ни рос сий ские ком па нии ши ро ко
ис поль зу ют де ду п ли ка цию при вне дре -
нии ре ше ний ре зерв но го ко пи ро ва ния
на ба зе дис ко вых сис те мы D2D (disk-to-
disk).

Ми ха ил Ви нар ский, ве ду щий ин же нер
сек то ра Unix-сис тем ком па нии “Тех но -
серв”, уве рен, что “оте че ст вен ные ком па -
нии идут вро вень с ве ду щи ми ми ро вы ми
тех но ло ги че ски ми трен да ми. В 95% но -
вых про ек тов или про ек тов по мо дер ни -
за ции сис тем ре зерв но го ко пи ро ва ния
та кая функ ция за кла ды ва ет ся те перь из -
на чаль но. Те же пред при ятия, что еще не
ис поль зу ют де ду п ли ка цию, на вер ня ка
ана ли зи ру ют воз мож но сти ее при ме не -
ния”. По оцен ке Юрия Ба ра бан щи ко ва,
ру ко во ди те ля на прав ле ния сис тем об ра -
бот ки и хра не ния дан ных де пар та мен та
се те вой ин те гра ции “Ла нит”, “в на стоя -
щее вре мя прак ти че ски все ус та нав ли вае -
мые D2D сис те мы ре зерв но го ко пи ро ва -
ния ис поль зу ют функ цио нал де ду п ли -
ка ции”.

Па вел Кар на ух, тех ни че ский ру ко во ди -
тель на прав ле ния “Сис те мы ре зерв но го
ко пи ро ва ния и вос ста нов ле ния” мо с ков -
ско го пред ста ви тель ст ва EMC, ут вер -
жда ет, что “за каз чи ки прак ти че ски от ка -
за лись от вне дре ния но вых сис тем ко -
пи ро ва ния на диск без под держ ки
де ду п ли ка ции. Боль шин ст во ор га ни за -
ций пе ре хо дит к ис поль зо ва нию спе циа -
ли зи ро ван ных уст ройств ре зерв но го ко -
пи ро ва ния PBBA (purpose built backaup
appliance) с под держ кой де ду п ли ка ции”.

Бо лее ос то рож ную оцен ку тем пов вне -
дре ния де ду п ли ка ции дал Алек сандр
Ме ле дин, тех ни че ский кон суль тант IBM
System Storage. Он по ла га ет, что, да же не -
смот ря на час тое ис поль зо ва ние де ду п -
ли ка ции, “объ ем ре зерв ных ко пий, по сто -
ян но хра ни мых на же ст ких дис ках, очень
мал по срав не нию с та ко вым на лен тах.
Причина — до ро го виз на как при об ре те -
ния, так и со дер жа ния. С точ ки зре ния
IBM, ко то рую раз де ля ет боль шое чис ло
за каз чи ков, D2D от лич но до пол ня ет сис -
те му ре зерв но го ко пи ро ва ния на лен -
ты”. Та ким об ра зом, IBM в от ли чие от
EMC не рас смат ри ва ет дис ко вые сис те -
мы ре зерв но го ко пи ро ва ния D2D с при -
ме не ни ем де ду п ли ка ции как кон ку рен та
тра ди ци он ных лен точ ных биб лио тек
(сто ит от ме тить, что в биз не се IBM Sys-
tem Storage зна чи тель ная до ля при хо -
дит ся на про да жи лен точ ных СХД, в то
вре мя как EMC про из во дит толь ко дис -
ко вые СХД).

Боль шин ст во экс пер тов со глас ны с
тем, что де ду п ли ка ция ста ла серь ез ным
сти му лом для вне дре ния ре зерв но го ко -
пи ро ва ния на же ст кие дис ки. Ми ха ил
Ви нар ский под черк нул, что “се го дня воз -
мож ность ис поль зо ва ния де ду п ли ка ции
яв ля ет ся од ним из важ ней ших ар гу мен -
тов в поль зу дис ков при вы бо ре ме ж ду
ни ми и лен та ми. Осо бую си лу та ко му
ар гу мен ту при да ет си нер ге ти че ский эф -
фект от де ду п ли ка ции. При ее пра виль -
ном ис поль зо ва нии мож но не толь ко эко -
но мить про стран ст во хра ни лищ, но и по -
лу чать вы иг рыш в ско ро стях ре зерв но го
ко пи ро ва ния, а так же сни жать тре бо ва -
ния к се те вой ин фра струк ту ре и стро ить
бо лее эф фек тив ные ка та ст ро фо устой чи -
вые ре ше ния с ре п ли ка ци ей толь ко уни -
каль ных дан ных”. Юрий Ба ра бан щи ков
счи та ет, что “сис те мы ре зерв но го ко пи -
ро ва ния D2D ста ли иг рать зна чи тель -

ную роль на рын ке СХД по сле по яв ле ния
де ду п ли ка ции”.

Од на ко ка ков ре аль ный эф фект от вне -
дре ния де ду п ли ка ции, т. е. на сколь ко
зна чи тель но эта тех но ло гия по зво ля ет
умень шить объ ем ре зерв ных ко пий на
прак ти ке? Па вел Кар на ух при во дит та -
кие циф ры: “Тех но ло гии де ду п ли ка ции
на уров не бло ков пе ре мен ной дли ны, ис -
поль зуе мые в про дук тах EMC, обес пе чи -
ва ют еже днев ную де ду п ли ка цию на
уров не 15—500:1 в за ви си мо сти от ско ро -
сти из ме не ния дан ных. Об щий ко эф фи -
ци ент де ду п ли ка ции со став ля ет от 6:1
при еже не дель ном пол ном ко пи ро ва нии
бы ст ро из ме няю щих ся баз дан ных и до
25:1 при еже днев ном пол ном ко пи ро ва -
нии вир ту аль ных ин фра струк тур”. Та -
ким об ра зом, на прак ти ке де ду п ли ка ция
умень ша ет объ ем ре зерв ных ко пий в 6—
25 раз.

Алек сандр Ме ле дин по ла га ет, что при -
ме не ние де ду п ли ка ции при “ре зерв ном
ко пи ро ва нии ти пич ной ин фра струк ту -
ры (SAP, Oracle, Exchange, Windows- и
Linux-сер ве ры при ло же ний) да ет сред -
ний ко эф фи ци ент умень ше ния ре зерв -
ных ко пий в 12—15 раз”. Ро ман Во ло дин,
ру ко во ди тель от де ла СХД ком па нии
“Ин фо си сте мы Джет”, ука зы ва ет, что
“ко эф фи ци ент сжа тия мо жет силь но
варь и ро вать ся в за ви си мо сти от то го, ка -
кие сис те мы ко пи ру ют ся и как они ко пи -
ру ют ся. В ус то яв ших ся ин фра струк ту -
рах с обыч ны ми сис те ма ми (поч та, ба зы
дан ных), сжа тие мо жет варь и ро вать ся
от 6 до 10 раз. В вир ту аль ных сре дах ко -
эф фи ци ент сжа тия мо жет дос ти гать 20 и
боль ше в за ви си мо сти от “сход ст ва” вир -
ту аль ных ма шин”. Юрий Ба ра бан щи ков
от ме ча ет, что хо тя “ана лиз удов ле тво -
рен но сти кли ен тов по ка зы ва ет, что эф -
фект от вне дре ния ре ше ний со от вет ст ву -
ет их ожи да ни ям, а зна чит, ко эф фи ци ент
сжа тия ока зы ва ет ся близ ким к про гно зи -
руе мо му вен до ра ми”.

Ми ха ил Ви нар ский счи та ет, что “ес ли
да вать сред нюю оцен ку, то она ук ла ды -
ва ет ся в диа па зон от еди ниц до не сколь -
ких де сят ков. Ха рак тер са мих дан ных в
пер вую оче редь оп ре де ля ет ито го вый
ко эф фи ци ент. Так, текст даст луч шие
ко эф фи ци ен ты сжа тия, чем сжа тое ви -
део. Так же очень силь но на ито го вый
эф фект влия ет ар хи тек ту ра ре ше ния:
ис поль зо ва ние гло баль ной де ду п ли ка -
ции и дли тель ное хра не ние боль шо го
чис ла пол ных ко пий мо гут по зво лить
ко эф фи ци ен ту дос тичь очень боль ших
зна че ний”.

Ло гич ным ша гом в раз ви тии тех но ло -
гий де ду п ли ка ции мог ло бы стать ее при -
ме не ние для со кра ще ния объ е мов не
толь ко ре зерв ных ко пий, но и пер вич ных
дан ных, т. е. тех по сто ян но ис поль зуе -
мых при ло же ния ми и поль зо ва те ля ми
дан ных, ко то рые хра нят ся на ос нов ной
дис ко вой сис те ме хра не ния, од на ко боль -
шин ст во экс пер тов сдер жан но оце ни ва -
ют пер спек ти вы та ко го ва ри ан та де ду п -
ли ка ции. Хо тя EMC уже под дер жи ва ет
де ду п ли ка цию для сво их дис ко вых СХД
VFCache, Па вел Кар на ух пре ду пре ж да -
ет, что при де ду п ли ка ции пер вич ных
дан ных вы иг рыш за счет умень ше ния
объ е мов бу дет в не сколь ко раз мень ше,
чем при де ду п ли ка ции за ве до мо из бы -
точ ных ре зерв ных ко пий. Алек сандр Ме -
ле дин под чер ки ва ет, что “для эко но мии
мес та на про дук тив ных то мах луч ше ис -
поль зо вать не де ду п ли ка цию, а сжа тие в
ре аль ном вре ме ни. Это ре ше ние га ран -
ти ру ет, что про дук тив ная сис те ма по лу -
чит дос та точ ную для ра бо ты про из во -
ди тель ность да же на те ку щей СХД, в то
вре мя как де ду п ли ка ция при ве дет к силь -
ной де гра да ции про из во ди тель но сти”.

Ро ман Во ло дин счи та ет пер спек тив -
ной при ме не ние де ду п ли ка ции при хра -
не нии пер вич ных дан ных на но си те лях с

вы со кой стои мо стью за те ра байт объ е ма,
та ких как твер до тель ные дис ки (SSD), а
Юрий Барабанщиков — при хра не нии
об ра зов вир ту аль ных ма шин. На ко нец,
Ми ха ил Ви нар ский ука зы ва ет, что “це ле -
со об раз ность по доб но го под хо да долж на
оп ре де лять ся в ка ж дом кон крет ном слу -
чае, по сколь ку в от ли чие от ре зерв но го
ко пи ро ва ния, где мы ма ни пу ли ру ем с за -
пас ной ко пи ей, в “про дук ти ве” мо гут иг -
рать бо лее важ ную роль дру гие фак то ры,
на при мер про из во ди тель ность. Ко гда
опе ри ру ешь пер вич ны ми дан ны ми, то
эко но мия про стран ст ва не все гда сто ит
на пер вом мес те”.

Мы так же по про си ли на ших экс пер тов
на звать ос нов ные про бле мы, ко то рые,
по их мне нию, воз ни ка ют се го дня при
вне дре нии де ду п ли ка ции. Ми ха ил Ви -
нар ский счи та ет, что это в ос нов ном
“дет ские бо лез ни”, ти пич ные для боль -
шин ст ва от но си тель но мо ло дых тех но ло -
гий, пе ре жи ваю щих пе ри од бур но го раз -
ви тия, вклю чая не до ве рие кон сер ва тив -
но на стро ен ных ИТ-спе циа ли стов,
от ве чаю щих за экс плуа та цию СХД и
склон ных “не тро гать ни че го, ес ли все и
так уже хо ро шо ра бо та ет”. Алек сандр
Ме ле дин по ла га ет, что ос нов ной про -
бле мой яв ля ет ся не це ле вое при ме не ние
де ду п ли ка ции, что свя за но с не по ни ма -
ни ем прин ци пов де ду п ли ка ции: “За да чи
про дук тив ных сис тем и сис тем ре зерв но -
го ко пи ро ва ния от ли ча ют ся на столь ко,
что ре шать их од ним и тем же ин ст ру мен -
том оди на ко во эф фек тив но не воз мож но.
От сю да и не га тив ные от зы вы о де ду п ли -
ка ции в це лом”.

Ро ман Во ло дин ука зы ва ет, что для де -
ду п ли ка ции тре бу ет ся дис ко вая сис те -
ма, об ла даю щая боль шой вы чис ли тель -
ной мощ но стью (в про тив ном слу чае
при ме не ние этой тех но ло гии силь но сни -
зит ско рость об ра ще ния к дан ным), что
ве дет к по вы ше нию об щей стои мо сти
ре ше ния для ре зерв но го ко пи ро ва ния.
Кро ме то го, “по вы ша ют ся и тре бо ва ния
к ка че ст ву ПО сис тем ре зерв но го
копирования — ошиб ка в ал го рит мах
об ра бот ки мо жет при вес ти к ло ги че ско -
му раз ру ше нию всей хра ни мой ин фор ма -
ции. То же са мое от но сит ся и к са мим
носителям — от каз двух дис ков мо жет
при вес ти к пол ной по те ре дан ных, сле до -

ва тель но, не об хо ди мо при ме нять бо лее
вы со кие уров ни ре зер ви ро ва ния”.

Юрий Ба ра бан щи ков счи та ет, что вне -
дре ние де ду п ли ка ции “тре бу ет бо лее
тща тель но го пла ни ро ва ния про це дур
вос ста нов ле ния, что бы дос туп ные ре -
зерв ные ко пии мож но бы ло вос ста но -
вить за тре буе мое вре мя”.

Па вел Кар на ух об ра ща ет вни ма ние на
то, что при вне дре нии де ду п ли ка ции мо -
гут воз ник нуть “во про сы взаи мо дей ст вия
ме ж ду ПО и дис ко вы ми сис те ма ми, осо -
бен но раз ных про из во ди те лей. За каз чи -
ка ми вос тре бо ва ны ин тег ри ро ван ные ре -
ше ния, а их в боль шин ст ве слу ча ев мож -
но по лу чить толь ко при об ре тая все
ком по нен ты у од но го вен до ра”. Ми ха ил
Ви нар ский так же ука зы ва ет, что “ак тив -
ное вне дре ние де ду п ли ка ции раз лич ны -
ми про из во ди те ля ми ап па рат но го и про -
грамм но го обес пе че ния в свои про дук ты
при во дит к ее фраг мен та ции. Кро ме то -
го, реа ли за ции раз ных вен до ров не со -
вмес ти мы, что ог ра ни чи ва ет вы бор для
по тре би те лей и в бу ду щем мо жет не -
сколь ко за мед лить рас про стра не ние этой
удач ной тех но ло гии”.

Та ким об ра зом, ком па ния, ко то рая хо -
чет вне дрить де ду п ли ка цию, долж на
край не от вет ст вен но по дой ти к вы бо ру
кон крет но го ре ше ния, по сколь ку ес ли в
бу ду щем она по ка кой-то при чи не за хо -
чет пе рей ти на сис те мы D2D c под держ -
кой де ду п ли ка ции от дру го го вен до ра, то
по тре бу ет ся сна ча ла про чи тать все
резерв ные ко пии со ста рой сис те мы, а за -
тем за но во де ду п ли ци ро вать их и за пи -
сать на но вую. По нят но, что та кой про -
ект по тре бу ет тща тель но го пла ни ро ва -
ния и боль ших за трат вре ме ни, а так же
на ли чия зна чи тель ной сво бод ной дис -
ко вой ем ко сти для вре мен но го хра не -
ния ста рых ре зерв ных ко пий. В этом от -
но ше нии клас си че ские лен точ ные биб -
лио те ки ос тав ля ют на мно го боль ше
гиб ко сти для сме ны вен до ра обо ру до ва -
ния ре зерв но го копирования — ес ли в
но вой биб лио те ке ис поль зу ют ся при во -
ды то го же стан дар та, что и в ста рой
(сей час фак ти че ским стан дар том для
лент стал LTO), то при не об хо ди мо сти
она смо жет без ка ких-ли бо ма ни пу ля -
ций про чи тать за пи сан ные на лен тах ста -
рые ре зерв ные ко пии. 4
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че ст во слия ний и по гло ще ний; ос нов ные
вен до ры DCIM-сис тем вы пус ка ют по две-
три вер сии сво их про дук тов в год.

Стои мость. Вен до ры пол но функ цио -
наль ных DCIM-па ке тов че рез мо дуль -
ность реа ли за ции функ цио на ла по мо га ют
за каз чи кам вы би рать оп ти маль ные по по -
треб но стям и це нам ва ри ан ты ком плек та -
ции по став ки.

Как по ка зы ва ет прак ти ка Schneider
Electric, пол ный па кет ее сис те мы DCIM
в пе ре сче те на од ну стой ку мощ но стью
10 кВт при це не 15 долл. за 1 Вт по лез ной
на груз ки сто ит не до ро же 1800 долл. (т. е.
це на DCIM, вклю чая ра бо ты по вне дре -
нию, от лад ке и со про во ж де нию сис те мы
в те че ние го да, со став ля ет при мер но 1,2%
от стои мо сти ин же нер но го обо ру до ва -
ния, ко то рым эта сис те ма управ ля ет).

В слу чае пре дос тав ле ния ус лу ги раз -
ме ще ния обо ру до ва ния за каз чи ка в ком -
мер че ском ЦОДе (colloication) про вай -
дер мо жет от ка зать ся от не ко то рых функ -
ций DCIM (на при мер, от под держ ки
вир туа ли за ции, ко то рую осу ще ст в ля ет
сам кли ент). При стои мо сти 6 долл. за 1 Вт
по лез ной на груз ки и мощ но сти стой ки в
6 кВт сред няя це на DCIM в пе ре сче те на
стой ку, по под сче там Schneider Electric, со -
став ля ет 800 долл. (вклю чая ра бо ты по

вне дре нию, от лад ке и со про во ж де нию
сис те мы в те че ние од но го го да).

Тем пы рос та рын ка DCIM по зво ля ют
сде лать вы вод о том, что пред ла гае мые
вен до ра ми це ны на их про дук ты при ем ле -
мы для за каз чи ков.

Вы го ды вне дре ния. Как со об ща ет ся в
упо мя ну том от че те EMA Radar for DCIM,
ли ди рую щие на рын ке DCIM-про дук ты
уже се го дня реа ли зу ют на ко п лен ный
опыт впол не на деж но го управ ле ния ин же -
нер ной ин фра струк ту рой ЦОДов. К то му
же с под даю щим ся каль ку ля ции воз вра -
том ин ве сти ций в ре ше ние.

Со глас но рас че там спе циа ли стов Schnei-
der Electric, вне дре ние пол но функ цио -
наль но го DCIM-про дук та це ле со об раз -
но в ЦОДах с 50 стой ка ми и бо лее. Од на -
ко ес ли в ЦОДе раз ме ще но все го 10 сто ек
по 15 кВт, но при этом в ИТ-обо ру до ва -
нии реа ли зо ва на вир туа ли за ция, то и в та -
ком случае Schneider Electric ре ко мен ду -
ет вла дель цу ЦОДа об ра тить вни ма ние на
DCIM.

В чис ле пре иму ществ вне дре ния DCIM
сле ду ет от ме тить сни же ние энер го по треб -
ле ния, эко но мию вре ме ни на ин вен та ри -
за цию, а главное — по вы ше ние от ка зо -
устой чи во сти ЦОДа и уве ли че ние, со глас -
но дан ным Schneider Electric, на два-три
го да сро ка его экс плуа та ции до дос ти же -
ния пре дель ных экс плуа та ци он ных па -
ра мет ров, т. е. до по треб но сти в его мо дер -
ни за ции. 4

DCIM...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 15

Де ду п ли ка ция за вое вы ва ет ры нок СХД

ОПРОСЫ

ЕлЕна ГорЕткина

Учебные центры (УЦ) играют важ‑
ную роль в распространении про‑
фессиональных знаний в области 

информационных технологий. А по‑
скольку ИТ развиваются быстрыми тем‑
пами (в отдельные периоды — революци‑

онными), это играет на руку 
учебным центрам. С другой 

стороны, их бизнес сильно зависит от те‑
кущего состояния ИТ‑рынка, который 
подвержен влиянию самых разнообраз‑
ных факторов. О том, как сейчас обстоят 
дела в этой сфере, рассказывают предста‑
вители ряда действующих в России УЦ.

Последствия кризиса
Рынок услуг, в том числе образователь‑
ных, всегда медленнее реагирует на кри‑
зисы, чем рынки оборудования и ПО. 
Так, в начале последнего кризиса спрос 
на обучение практически не снижался, 
и лишь через полгода‑год многие УЦ от‑
метили существенное его падение. Сей‑
час российский ИТ‑рынок уверенно рас‑
тет, а следом с небольшим опозданием 
оживляется интерес и к обучению. Тем 
не менее в последнее время этот рост не‑
сколько замедлился. “В среднем, по дан‑
ным вендоров, рынок ИТ‑обучения 
балансирует на грани стагнации”, — со‑
общила Юлия Шикова, директор “Сете‑
вой академии  ЛАНИТ”.

Правда, некоторый оптимизм на буду‑
щее вселяет прогноз компании “Мала‑
кут”, согласно которому в 2013 г. бюджет 
предприятий на обучение и развитие пер‑
сонала вырастет в среднем на 19%, а сто‑
имость одного дня тренинга — на 12%.

У некоторых УЦ бизнес уже на подъ‑
еме. Так, в центре компьютерного об‑
учения “Специалист” при  МГТУ 
им. Н. Э. Баумана спрос на ИТ‑обучение 
растет. “На данный момент речь идет 
о приросте более чем на 18% по сравне‑
нию с прошлым учебным годом”, — ска‑
зал директор УЦ Дмитрий Гудзенко.

Увеличение интереса к курсам 
по ИТ наблюдается и в “Сетевой акаде‑
мии  ЛАНИТ”. Юлия Шикова связывает 
это с тем, что ИТ‑рынок стремительно 
развивается, появляются новые, зачастую 
более сложные продукты, с которыми 
нужно учиться работать. Поэтому одно‑
временно с внедрением технологий тре‑
буется обучение пользователей. Но на‑
ряду с этим остаются востребованными 
и курсы по базовым программам, потому 
что компании и сами со труд ни ки готовы 
инвестировать деньги, чтобы за короткий 
срок освоить необходимый функционал.

Она отметила еще одну тенденцию: 
“В последнее время ИТ‑обучение выхо‑
дит за рамки подготовки специалистов 
узкого профиля для ИТ‑под раз де лений 
компаний и приобретает социально зна‑
чимые масштабы. На рынке дополни‑
тельного образования за последние годы 
сформировался дефицит компаний, про‑
фессионально занимающихся обучени‑
ем взрослых людей. Образовательными 
учреждениями, которые смогли удов‑
летворить возникший спрос, стали в том 
числе и центры, специализирующиеся 
на обучении в сфере ИТ. И теперь те ком‑
петенции, которые были отработаны 

на ИТ‑рынке, эффективно применяются 
в других областях”.

В кризис наиболее сильно пострадал 
сегмент бизнес‑обучения. “Стагнация 
деловой активности в 2009—2012 гг. сни‑
зила спрос на специализированные про‑
граммы, но с осени 2011‑го рынок начал 
выходить из этой ситуации. Все больше 
людей приходит на дни открытых дверей, 
и все больше из них после этого остают‑
ся, — отмечает Михаил Агеев, руководи‑
тель программы “МВА‑IT‑менеджмент” 
Московской международной высшей 
школы бизнеса  МИРБИС.

Однако кризис не прошел бесследно. 
Поведение заказчиков изменилось. “Они 
стали более осторожными: стремятся по‑
придержать средства, считают деньги, 

тщательнее выбирают учебный центр, 
курс, пытаются понять выгоды”, — по‑
делился своими наблюдениями Андрей 
Чумаков, директор УЦ  РДТЕХ.

Зачем учиться?
По мнению экспертов, сильнее всего 
спрос на ИТ‑обучение подстегивает си‑
туация на кадровом и ИТ‑рынке, появле‑
ние новых технологий и новых продуктов. 
Так, среди наиболее важных технологи‑
ческих тенденций последнего времени 
Дмитрий Гудзенко выделил интерес к об‑
лакам, повышенное внимание компаний 
к информационной без о пас ности и фе‑
номенальную популярность мобильных 
технологий: “Спрос на специалистов 
по этим направлениям увеличивается, 
что естественным образом стимулирует 
интерес к обучению”.

Одновременно, как отмечает Михаил 
Агеев, возросшая роль менеджерских 
навыков в ИТ определяет спрос со сто‑
роны ИТ‑руководителей на специальные 
МВА‑программы в области ИТ. Есть 
также и противоположная тенденция. 
“Появился интерес к обучению и со сто‑
роны руководителей, которые, не являясь 
по первому образованию специалистами 
в ИТ, курируют крупные проекты в своих 
компаниях, — констатирует он. — Это 
интересная аудитория, под которую нам, 
возможно, придется развивать отдельную 
программу”.

Андрей Чумаков считает, что во‑
стребованность ИТ‑обучения в первую 
очередь зависит от реализации новых 
ИТ‑проектов и только во вторую — 
от появления новых технологий. В этом 
с ним согласна и Юлия Шикова: “Прежде 
всего спрос стимулируют масштабные 
ИТ‑проекты как в рамках государствен‑
ных программ, так и на предприятиях. 
А поскольку сейчас многие организа‑
ции активно внедряют новые продукты 
и технологии, в прошлом году нам уда‑
лось реализовать ряд серьезных проек‑
тов по обучению”.

кто они — слушатели ит‑курсов?
Учебные центры работают с тремя кате‑
гориями слушателей: государственными, 
индивидуальными и коммерческими. Рас‑
пределение спроса между этими катего‑
риями меняется в зависимости от внеш‑
них условий.

“Чем лучше общая экономическая си‑
туация в стране, чем увереннее чувствуют 
себя компании, тем выше спрос с их сто‑
роны на ИТ‑обучение своих со труд ни‑
ков. Напротив, в неблагоприятные для 
экономики периоды опережающими тем‑
пами растет количество индивидуальных 
слушателей, которые стремятся повысить 
квалификацию или сменить профессию, 
чтобы улучшить свое положение на рын‑
ке труда, — пояснил Дмитрий Гудзен‑
ко. — В настоящее время увеличивается 
доля корпоративных заказчиков, на них 
приходится 55% слушателей, осталь‑
ные — частные лица. К тому же по срав‑
нению с прошлым годом выросло и число 
компаний, направивших своих со труд ни‑
ков к нам на обучение”.

В УЦ  РДТЕХ основными заказчика‑
ми были и остаются государственные 
и коммерческие организации. “Спрос 
со стороны индивидуальных заказчиков 
немного вырос, но всё же пока он оста‑
ется несущественным: рост по сравне‑
нию с прошлым годом составил порядка 
5—7%”, — констатировал Андрей Чума‑
ков. “Сетевая академия  ЛАНИТ” тоже 
ориентирована в первую очередь на кор‑
поративных и государственных клиентов. 
“В 2012 г. объемы обучения по этим двум 
сегментам примерно сравнялись”, — по‑
делилась своими данными Юлия Шико‑
ва. В УЦ  МИРБИС уже несколько лет 
около 30% приходится на коммерческих 
заказчиков, 50% — на индивидуальных 
и 20% — на государственных.

Но распределение между корпора‑
тивными и индивидуальными клиента‑
ми зависит еще и от курсов, на которых 
они обу чаются. Например, в УЦ “Спе‑
циалист” опережающими темпами рас‑
тут объемы обучения по направлениям 
“Управление проектами”, “Информаци‑
онная без о пас ность”, “Курсы для руко‑
водителей”, а это практически полностью 
корпоративные клиенты.

Гибкие формы обучения — залог успеха
Одновременно с развитием техноло‑
гий меняются и формы обучения. Ведь 
УЦ не только учат работе с ИТ, но и сами 
используют информационные техно‑
логии в учебном процессе. А в связи 
с совершенствованием ИТ улучшаются 
и подходы к обучению. К тому же ме‑
няются запросы пользователей. “Здесь 
идет взаимное влияние: спрос приводит 
к появлению новых форм обучения, а со‑
вершенствование этих форм способст‑
вует не только удовлетворению спроса, 
но и его дальнейшему росту”, — отметил 
Дмитрий Гудзенко.

Сейчас люди стали больше ценить свое 
время, сами регулируют свой рабочий 
график и хотят учиться в индивидуаль‑
ном темпе и получать от преподавате‑
ля консультации по всем возникающим 
в ходе обучения вопросам. В качестве 
ответа на эти требования “Сетевая ака‑

демия  ЛАНИТ” в 2010 г. разработала 
новый формат очных авторизованных 
курсов — “Персональное обучение”. 
“Мы создали технологию внедрения та‑
ких курсов и в других учебных центрах, 
в государственных образовательных уч‑
реждениях, в коммерческих организаци‑
ях. И это пользуется спросом”, — сооб‑
щила Юлия Шикова.

Хотя в УЦ “Специалист” основной 
формой остается классическое очное 
обучение в группах, по словам Дмитрия 
Гудзенко, растет количество слушателей, 
выбравших режим вебинаров и откры‑
того обучения. “Благодаря вебинарам 
удается удовлетворить спрос на высо‑
кокачественное ИТ‑образование в ре‑
гионах, — утверждает он. — В таком ре‑
жиме можно получать знания у лучших 
московских преподавателей в любой 
точке, где есть подключение к Интер‑
нету. Кроме того, вебинары облегчают 
ИТ‑подготовку и жителям Москвы, 
поскольку при такой форме обучения 
не приходится тратить время на доро‑
гу. Что касается открытого обучения, 
то такая форма особенно подходит для 
повышения квалификации ИТ‑профес‑
сионалов, потому что позволяет сосредо‑
точиться на изучении наиболее важных 
для слушателя тем и практически в ин‑
дивидуальном режиме получать консуль‑
тации у преподавателя”.

оБЗорЫ
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УЦ   РДТЕХ  тоже  активно  развивает 
дистанционные формы обучения и фор‑
мы,  которые  позволяют  учебным  цен‑
трам гибко подстраиваться к  графикам 
слушателей. “Это делает обучение более 
удобным, и спрос на него соответствен‑
но  растёт”,  —  констатировал  Андрей 
Чумаков. А в УЦ   МИРБИС упор дела‑
ется на деловые игры, условия которых 
максимально  приближены  к  реалиям 
бизнеса  слушателей.  “Это  повышает 
спрос на программу, но предъявляет бо‑
лее высокие требования к преподавате‑
лям, — заметил Михаил Агеев. — К тому 
же резко возросли требования слушате‑
лей к дистанционному взаимодействию 
преподавателя с аудиторией. У нас такая 
форма называется “Виртуальный класс” 
и активно развивается”.

Авторизованное обучение: 
последние тенденции

Есть несколько способов приобретения 
знаний  в  области  ИТ.  Один  из  них  — 
пройти подготовку по авторизованному 
курсу вендора и, сдав экзамен, получить 
сертификат. Такие программы продви‑
гают  все  крупные  ИТ‑производители. 
Но есть ли на них спрос?

Оказывается,  здесь  многое  зависит 
от вендора, и в первую очередь от его 
продуктовой политики. “С начала учеб‑
ного  года  интерес  к  авторизованному 
обучению был подстегнут выходом це‑
лого  ряда  новых  продуктов  Microsoft. 
Спрос на специалистов по этим продук‑
там уже по явился и будет расти в течение 
всего  года.  Мы  быстро  отреагировали 
на данную тенденцию, потому что еще 
до выхода новых продуктов подготовили 
преподавателей”, — пояснил Дмитрий 
Гудзенко.

Но обрести и сохранить за собой ста‑
тус  авторизованного  учебного  центра 
теперь  очень  непросто,  так  как  в  по‑
следнее время крупные западные вен‑
доры  стали  ужесточать  требования 
к  УЦ,  претендующим  на  получение 
или продление авторизации. По словам 
Дмитрий Гудзенко,  такое ужесточение 
требований  приводит  к  тому,  что  не‑
большим  учебным  центрам  довольно 
сложно их удовлетворить —  для этого 
необходимо  составлять  более  удобное 
для  слушателей  расписание  занятий, 
создавать и укреплять сильную команду 
преподавателей,  удерживать  на  высо‑
ком уровне качество обучения.

Еще одну тенденцию отметил Андрей 
Чумаков: “Появляются новые техноло‑
гии,  и  вендоры  стараются  расширить 
сеть реселлеров, но при этом сохранить 
на прежнем уровне количество автори‑
зованных учебных центров. Вендоры всё 
больше начинают пользоваться дистан‑
ционными способами обучения и расши‑
ряют цепочку курсов, передавая знания 
именно через этот канал”.

Но взаимоотношения УЦ с вендора‑
ми  носят  не  односторонний  характер. 
Дмитрий Гудзенко, например,  считает, 
что УЦ тоже могут влиять на политику 
вендоров:  “Мы  —  независимый  учеб‑
ный центр, работаем с самыми разными 
производителями и можем дать им объ‑
ективную картину спроса на обучение 
по их продукции. А они, в свою очередь, 
могут  в  какой‑то  мере  изменить  свою 
маркетинговую политику”.

Перспективные специальности
Как отмечалось выше, спрос на ИТ‑обу‑
чение сильно зависит от ситуации на ка‑
дровом  рынке,  которая  постоянно  ме‑
няется.  Какие  же  специалисты  сейчас 
особенно востребованы?

Традиционно спросом пользуются про‑
фессионалы в области ИТ‑без о пас ности. 

Александр  Соколов,  директор  школы 
ИT‑менеджмента РАНХиГС, связывает 
это с тем, что в геометрической прогрес‑
сии растёт киберпреступность: “Вопросы 
ИБ становятся жизненно важными для 
компаний, и чем крупнее бизнес, тем бо‑
лее остро они стоят. Чтобы идти в ногу 
со временем, крупные предприятия вы‑
нуждены внедрять новые ИТ, а в связи 
с ростом сложности информационных си‑
стем и темпов их внедрения повышаются 
риски уязвимости. Новые реалии требуют 
новых подходов к организации информа‑
ционной без о пас ности компаний и хоро‑
шо подготовленных кадров. Мы ожидаем 
взрывной рост спроса на таких специа‑
листов. Поэтому ещё в 2011‑м открыли 

программу  MBA  для  ИБ‑директоров, 
а в прошлом году — и программу пере‑
подготовки для менеджеров по ИБ”.

Дмитрий  Гудзенко  перечислил  це‑
лый набор актуальных специальностей: 
“Востребованы специалисты по техни‑
ческой поддержке, программисты, осо‑
бенно  по  “1С”  и  РНР,  разработчики 
приложений,  в  том  числе  мобильных, 
профессионалы по управлению проекта‑
ми, тестировщики ПО, ИТ‑руководите‑
ли, менеджеры по продажам в ИТ‑сфере. 
Кроме того, сохраняется тенденция роста 
спроса на системных администраторов 
с универсальными навыками, так как ра‑
ботодатели  требуют,  чтобы  они  умели 
работать с сетевым оборудованием, знали 
несколько серверных ОС (как правило, 
Windows и  UNIX/Linux) и методы защиты 
информации. Постепенно повышаются 
требования к наличию квалификацион‑
ных сертификатов”.

Юлия  Шикова  также  отметила,  что 
компании  сейчас  обращают  внимание 
не только на дипломы о высшем образо‑
вании со труд ни ков, но и на подтвержда‑
ющие квалификацию сертификаты, а так‑
же практический опыт. Из направлений, 
к которым проявляется все более высо‑
кий интерес, она выделила программные 
продукты для разработчиков — прежде 
всего предназначенные для разработки 
мобильных приложений.

Кроме  того,  сейчас  востребованы 
консультанты в различных предметных 
областях, бизнес‑аналитики и ИТ‑дирек‑
тора,  считает Михаил Агеев, а Андрей 
Чумаков  отметил  рост  спроса  на  спе‑
циалистов  по  поддержке  и  эксплуата‑
ции информационных систем,  а  также 
на разработчиков приложений с опытом 
работы не менее года. По его мнению, 
в дальнейшем эта тенденция не потеряет 
актуальности.

Но  в  целом,  считают  эксперты,  де‑
фицит квалифицированных ИТ‑кадров 
не  только  сохраняется,  но  и  набирает 
обороты, а к 2015 г. катастрофически усу‑
губится.

Тормоза и стимулы
Почему же, несмотря на огромную во‑
стребованность  ИТ‑специалистов, 
на  рынке  ИТ‑обучения  не  наблюдает‑
ся бурного роста? Оказывается, целый 
ряд факторов тормозит развитие спроса 
на услуги учебных центров.

По мнению Дмитрия Гудзенко, фак‑
торы  торможения  остаются  прежни‑
ми:  “Во‑первых,  у  многих  российских 
ИТ‑специалистов  отсутствует  потреб‑
ность  в  систематическом  повышении 
квалификации. В большинстве своем это 
со труд ни ки мелких и средних компаний, 
индивидуальные предприниматели и т. д. 
Такие люди составляют огромный резерв 
ИТ‑обучения, но, к сожалению, пока еще 

не активный. Во‑вторых, сертификация 
ИТ‑специалистов еще не получила в Рос‑
сии  широкого  распространения.  Чем 
чаще при приеме на работу у ИТ‑специ‑
алистов будут требовать документальное 
подтверждение  их  квалификации,  тем 
больше будет слушателей у учебных цен‑
тров”.

Андрей Чумаков связывает проблемы 
в области ИТ‑обучения с несовершенст‑
вом трудового законодательства: “У нас 
отсутствует юридически значимая кон‑
трактная система в отношении обучен‑
ного персонала компаний. Как только 
со труд ни к чувствует себя специалистом, 
он стремится перепродать себя другой 
компании  за  более  высокую  зарплату. 
Получается, что в его обучение вклады‑
вается одна компания, а результат полу‑
чает другая”.

Немаловажную  роль  играет  и  мода. 
Она особенно сильно влияет на моло‑
дых людей, которые составляют основ‑
ной контингент  учебных центров.  Как 
сказала по этому поводу Юлия Шикова: 
“Одна из причин замедления роста рын‑
ка ИТ‑обучения — спад популярности 
ИТ‑профессий.  Еще  10—15  лет  назад 
быть  программистом  или  сисадмином 
было престижно.  Сегодня мода на эти 
специальности прошла, но потребность 
в них осталась,  сохранились и  сравни‑
тельно высокие зарплаты, и так же легко 
устроиться на работу”.

Эксперты надеются, что такая ситуа‑
ция  на  рынке  труда  обусловит  приток 
слушателей в учебные центры. “Посколь‑
ку спрос на ИТ‑специалистов  намного 
превышает  предложение,  компании 
начинают  переманивать  работников, 
особенно  высококвалифицированных, 
у конкурентов. Это ведет к тому, что в по‑
иске более высокооплачиваемой работы 
ИТ‑специалисты  будут  больше  внима‑
ния уделять документальному подтвер‑
ждению своей квалификации. Вырастет 
потребность в сертификации по продук‑
там ведущих вендоров, и соответствен‑
но увеличатся объемы авторизованно‑
го ИТ‑обу чения”, — выразил надежду 
Дмитрий Гудзенко.

Что  касается  нынешней  ситуации, 
то сейчас наибольшим спросом ИТ‑спе‑
циалисты пользуются в крупных городах, 
которые  готовы  принимать  со труд ни‑
ков из регионов — как с переездом, так 
и на дистанционную работу. “Соответст‑
венно в регионах вырастет потребность 
в ИТ‑обучении и, как следствие, увели‑
чится аудитория вебинаров, что мы уже 
наблюдаем в нашем центре”, — сообщил 
Дмитрий Гудзенко.

Серьезным стимулом к обучению яв‑
ляется необходимость регулярного об‑
новления  знаний  ИТ‑специалистов. 
Современные  компьютерные  техноло‑
гии развиваются такими темпами, что, 
например,  перед  системными  админи‑
страторами каждые три‑пять лет встают 
принципиально новые задачи. Эксперты 
считают,  что  по‑хорошему  знания  не‑
обходимо обновлять хотя бы раз в  год 
и проходить для этого одно‑двухнедель‑
ные курсы.

Немаловажное значение для привле‑
чения  слушателей  имеет  организация 
работы самих учебных центров. Как от‑
мечалось  выше,  УЦ  действуют  в  этом 
направлении, внедряя новые формы обу‑
чения, позволяющие учитывать индиви‑
дуальные  потребности  и  возможности 
людей.

Надежду на подъем вселяет и то, что 
у  компаний  растет  потребность  опти‑
мизировать  свою деятельность  и вкла‑
дывать средства в развитие персонала, 
считает Юлия Шикова: “Они начинают 
понимать, что затраты на обучение — это 
инвестиции как для компании, так и для 
самого человека”. Но Андрей Чумаков 
напоминает, что для реализации такой 
потребности необходимо совершенство‑
вание законодательства в области защиты 
вложений работодателя в знания персо‑
нала.� :

ИТ‑обучение...
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Одновременно с развитием 
технологий меняются и формы 

обучения. Ведь УЦ не только 
учат работе с ИТ, но и сами 

используют информационные 
технологии в учебном процессе.
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ЕлЕна ГорЕткина

Реформа системы образования на-
бирает обороты. Вступил в силу 
новый закон “Об образовании”, 

который хоть и вызвал неоднозначную 
оценку в обществе, но позволяет продви-
нуться вперед в смысле применения ин-

формационно-коммуникаци-
онных технологий (ИКТ) 

в учебном процессе, так как в нем пропи-
саны понятия сетевого и электронного 
обучения и указано, что эти виды обуче-
ния могут быть использованы на всех 
уровнях образования.

Продолжается переход школ на новые 
образовательные стандарты, в которых 
учитываются современные тенденции. 
В связи с этим к основным общеобразо-
вательным предметам впервые добавлено 
развитие компетентности в области ИКТ.

Идет реформа высшей школы. Созда-
ны федеральные университеты, которые, 
как предполагается, будут способство-
вать инновационному развитию регионов 
за счет их обеспечения квалифицирован-
ными кадрами, а также научными, техни-
ческими и технологическими решениями.

Продолжается реализация программы 
национальных исследовательских уни-
верситетов, цель которой — отбор вузов, 
способных не только организовать эф-
фективный процесс обучения, но и интег-
рировать его с научными исследованиями.

Реформа сопровождается укрупнени-
ем вузов и сокращением их количества. 
По замыслу реформаторов данные меры 
направлены на повышение качества и до-
ступности высшего образования. Все эти 
шаги поддерживаются значительным го-
сударственным финансированием. Так, 
на Федеральную целевую программу 
развития образования, рассчитанную 
на 2011—2015 гг., в конце прошлого года 
планировалось выделить 141,3 млрд. руб., 
а недавно было объявлено о выделении 
еще 12,5 млрд. руб. дополнительно.

Как эти меры отражаются на внедре-
нии ИТ в систему образования? Что 
информационно-коммуникационные 
технологии дают образовательным уч-
реждениям? На эти и другие вопросы 
отвечают специалисты из ИТ-компаний 
и вузов.

Модернизация образования: 
бочка меда и ложка дегтя

В целом эксперты положительно оценили 
действия государства и особенно новый 
закон “Об образовании”. “Проекты “Ин-
новационный вуз” и “Национальный-ис-
следовательский университет” позволили 
серьезно модернизировать ИТ-инфра-
структуру и увеличить ее мощности, — 
считает Елена Ерохина. — Что касается 
нового закона, то его роль однозначно 
положительная. В частности, имеется це-
лая статья, посвященная использованию 
электронных и дистанционных техно-
логий для расширения доступа к обра-
зовательной среде. Для практической 
реализации такого подхода понадобятся 
и новые вычислительные мощности, ка-
налы связи и приложения”.

Это мнение разделяет Елена Новико-
ва: “Согласно закону “Об образовании” 
в процессе обучения должны исполь-
зоваться различные образовательные 
технологии, в том числе дистанционные 
и электронные. Это шаг вперед в обла-
сти предоставления равных возможно-
стей детям, обучающимся в городских 
и сельских школах, который дает воз-
можность сохранять малокомплектные 
школы, позволяет одаренным детям 
учиться по индивидуальной углубленной 
программе, а детям с ограниченными 
возможностями — освоить школьную 

программу и даже получить профессио-
нальное образование”.

Виктор Поповский, также считает го-
сударственные программы локомотивами 
распространения ИТ в первую очередь 
в начальном и среднем образовании: 
“В результате в школах появилось много 
компьютеров, периферии, проекторов, 
интерактивных досок. Но, к сожалению, 
в данных программах упор делался на по-
ставку оборудования, а таким важнейшим 
компонентам, как обучение пользовате-
лей, успешное внедрение ИТ в педагоги-
ческий процесс, оценка эффективности 
использования поставленного оборудо-
вания и в конечном счете его воздействие 
на качество образования, не уделялось 
достаточное внимание”.

Для вузов меры государства также 
играют важную роль, считает Денис 
Бушковский: “Любая государственная 
программа положительно влияет на рас-
пространение информационных техно-
логий в сфере образования. В последнее 
время за счет государственных программ 
вузы получили возможность инвестиро-
вать больше средств в автоматизацию”.

Он отметил также, что новый закон 
“Об образовании” предусматривает ряд 
существенных изменений в работе вузов, 
что неминуемо потребует от них усовер-
шенствования своих информационных 
систем, и привел в качестве примера но-
вые правила приема студентов, обяза-
тельства по применению балльно-рей-
тинговой системы. Поэтому сложностей 
и проблем вряд ли удастся избежать.

К тому же для того, чтобы новый закон 
заработал, нужны подзаконные акты, регу-
лирующие отношения в системе образова-
ния, а Минобрнауки еще только начинает 
этим заниматься. Так что сейчас, считают 
эксперты, еще сложно давать оценку зако-
ну, который только вступает в силу. Нуж-
но посмотреть на его применение.

Мнения представителей вузов по по-
воду действий государства разделились. 
Так, Сергей Мезин, отметил, что при 
укрупнении вузов масштабируются пере-
довые практики в области ИТ, а в новых 
образовательных стандартах информа-
ционным технологиям уделяется больше 
внимания, чем раньше. Евгений Ковалев 
подчеркнул, что создание федеральных 
университетов позволило аккумулиро-
вать в них финансовые потоки, закупить 
большое количество дорогостоящего 
специализированного оборудования, 
оснастить им лаборатории для высоко-
производительных вычислений и дистан-
ционного обучения, развернуть част-
ные облака, образовательные кластеры: 
“У вузов появилось мощное оборудова-
ние, способное производить имитацион-
ное моделирование. В отдельных случаях 
наличие ИТ-ресурсов даже позволяет 
им вести полноценную аутсорсинговую 
деятельность в области ИТ-услуг, конку-
рируя с ИТ-компаниями”.

Но в модернизации сферы образова-
ния наряду с положительными перемена-
ми есть и отрицательные. “Стало много 
дополнительной, никому не нужной от-
чётности, а живое дело от этого здорово 
страдает”, — отметил доцент Москов-
ского авиационного института (МАИ) 
Владимир Тихомиров. А Борис Березин, 
заместитель декана факультета ВМК (вы-
числительной математики и кибернетики) 
МГУ им. М. В. Ломоносова, считает, что 
действия государства не оказали никакого 
влияния на внедрение ИТ в вузах, так как 
для этого требуются серьезные денежные 
вложения: “Сами по себе новые федераль-
ные образовательные стандарты средств 
не приносили. Скорее, наоборот, напри-
мер, появление в МГУ суперкомпьютеров 

повлекло изменения в стандартах и учеб-
ных планах университета”.

Более того, он отметил и отрицатель-
ные моменты укрупнения: “Раньше все 
основные факультеты МГУ были юри-
дическими лицами, а теперь МГУ стал 
единым юридическим лицом. И в резуль-
тате возможности участия в грантах резко 
уменьшились, так как зачастую от юриди-
ческого лица может быть подана только 
одна заявка. Кроме того, раньше закон 
позволял покупать в квартал на 400 тыс. 
руб. каждому факультету, а теперь — 
на весь университет”.

Но несмотря на проблемы, предста-
вители вузов надеются на лучшее. Как 
считает Юрий Богоявленский: “Вуз — 
система инерционная, прошло ещё мало 
времени, чтобы давать оценки. В пер-
спективе влияние нововведений будет 
положительным”.

образование и бизнес:  
курс на сближение

При модернизации образования все боль-
шее значение приобретает взаимодейст-
вие компаний с учащимися и профессор-
ско-преподавательским составом. Ведь 
любое предприятие нуждается в молодых 
инициативных кадрах, способных генери-
ровать новые идеи. Студенты тоже хотят 
со труд ни чать с бизнесом, чтобы полу-
чить опыт работы и научиться применять 
на практике полученные теоретические 
знания. Как наладить такое взаимодей-
ствие, которое было бы эффективным 
и давало отдачу всем заинтересованным 
сторонам?

По мнению Валерия Виноградова, пре-
жде всего надо разобраться с тем, какие 
цели преследует ИТ-компания, строя-
щая свои отношения с образовательным 
учреждением: “Чаще всего таких целей 
несколько — это привлечение молодых 
специалистов для работы в компанию, 
подготовка кадрового резерва по узким 
специальностям, совместная организация 
и проведение исследовательских работ, 
воспитание будущих лояльных пользова-
телей продукции компании и, конечно, от-
ношения продавец — покупатель, так как 
в последние годы вузы являются крупны-
ми потребителями ИТ-продукции и услуг”.

Виктор Поповский указал на обучение 
педагогов использованию ИТ как на один 
из ключевых методов взаимодействия 
с образовательными учреждениями: 
“Хотя коммерческая компания не может 
своими силами обеспечить обучение всех 
педагогов, работающих на ее технике 
в школах, но она способна оказать весо-
мую поддержку государственным струк-
турам, институтам развития образования, 
пединститутам и т. д. в создании эффек-
тивных учебных курсов по конкретным 
сегментам, технологиям и продуктам, 
обу чить преподавательский состав по-
добных учреждений, предоставить учеб-
ные и методические разработки”.

На первый взгляд наиболее очевидным 
методом сближения образовательных уч-
реждений с бизнесом является привле-
чение со труд ни ков компаний к препо-
даванию в вузах и школах. Но, заметил 
Валерий Виноградов, в вузах это практи-
чески невозможно, так как существуют 
очень жесткие требования к преподавате-
лям, а в школах, наверное, было бы полез-
но задействовать кадры из ИТ-компаний.

Но с этим могут быть проблемы, так 
как, заметила Елена Ерохина, хотя есть 
потребность в преподавателях, которые 
имеют опыт практической работы, со-
труд ни ки компаний обычно не владеют 
методиками преподавания, и поэтому 
лучше уделить внимание повышению 
ИТ-квалификации преподавателей.

Еще один давно практикуемый метод 
заключается в создании при вузах ба-
зовых кафедр компаний. “Это неплохо, 
но зачастую носит коммерческий интерес, 
так как у вузов возникает желание по-
лучать спонсорскую помощь”, — сказал 
Валерий Виноградов, а Елена Ерохина 
добавила, что для учебных заведений тут 

есть опасность готовить выпускников под 
сиюминутные потребности компаний.

Но Сергей Белов придерживается дру-
гой точки зрения: “Наши приоритеты 
работы с вузами — построение взаимо-
выгодных отношений с долгосрочной 
перспективой для развития професси-
ональных навыков студентов. Причем 
когда мы говорим о последующем найме 
подготовленных специалистов, мы имеем 
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УЦ   РДТЕХ  тоже  активно  развивает 
дистанционные формы обучения и фор‑
мы,  которые  позволяют  учебным  цен‑
трам гибко подстраиваться к  графикам 
слушателей. “Это делает обучение более 
удобным, и спрос на него соответствен‑
но  растёт”,  —  констатировал  Андрей 
Чумаков. А в УЦ   МИРБИС упор дела‑
ется на деловые игры, условия которых 
максимально  приближены  к  реалиям 
бизнеса  слушателей.  “Это  повышает 
спрос на программу, но предъявляет бо‑
лее высокие требования к преподавате‑
лям, — заметил Михаил Агеев. — К тому 
же резко возросли требования слушате‑
лей к дистанционному взаимодействию 
преподавателя с аудиторией. У нас такая 
форма называется “Виртуальный класс” 
и активно развивается”.

Авторизованное обучение: 
последние тенденции

Есть несколько способов приобретения 
знаний  в  области  ИТ.  Один  из  них  — 
пройти подготовку по авторизованному 
курсу вендора и, сдав экзамен, получить 
сертификат. Такие программы продви‑
гают  все  крупные  ИТ‑производители. 
Но есть ли на них спрос?

Оказывается,  здесь  многое  зависит 
от вендора, и в первую очередь от его 
продуктовой политики. “С начала учеб‑
ного  года  интерес  к  авторизованному 
обучению был подстегнут выходом це‑
лого  ряда  новых  продуктов  Microsoft. 
Спрос на специалистов по этим продук‑
там уже по явился и будет расти в течение 
всего  года.  Мы  быстро  отреагировали 
на данную тенденцию, потому что еще 
до выхода новых продуктов подготовили 
преподавателей”, — пояснил Дмитрий 
Гудзенко.

Но обрести и сохранить за собой ста‑
тус  авторизованного  учебного  центра 
теперь  очень  непросто,  так  как  в  по‑
следнее время крупные западные вен‑
доры  стали  ужесточать  требования 
к  УЦ,  претендующим  на  получение 
или продление авторизации. По словам 
Дмитрий Гудзенко,  такое ужесточение 
требований  приводит  к  тому,  что  не‑
большим  учебным  центрам  довольно 
сложно их удовлетворить —  для этого 
необходимо  составлять  более  удобное 
для  слушателей  расписание  занятий, 
создавать и укреплять сильную команду 
преподавателей,  удерживать  на  высо‑
ком уровне качество обучения.

Еще одну тенденцию отметил Андрей 
Чумаков: “Появляются новые техноло‑
гии,  и  вендоры  стараются  расширить 
сеть реселлеров, но при этом сохранить 
на прежнем уровне количество автори‑
зованных учебных центров. Вендоры всё 
больше начинают пользоваться дистан‑
ционными способами обучения и расши‑
ряют цепочку курсов, передавая знания 
именно через этот канал”.

Но взаимоотношения УЦ с вендора‑
ми  носят  не  односторонний  характер. 
Дмитрий Гудзенко, например,  считает, 
что УЦ тоже могут влиять на политику 
вендоров:  “Мы  —  независимый  учеб‑
ный центр, работаем с самыми разными 
производителями и можем дать им объ‑
ективную картину спроса на обучение 
по их продукции. А они, в свою очередь, 
могут  в  какой‑то  мере  изменить  свою 
маркетинговую политику”.

Перспективные специальности
Как отмечалось выше, спрос на ИТ‑обу‑
чение сильно зависит от ситуации на ка‑
дровом  рынке,  которая  постоянно  ме‑
няется.  Какие  же  специалисты  сейчас 
особенно востребованы?

Традиционно спросом пользуются про‑
фессионалы в области ИТ‑без о пас ности. 

Александр  Соколов,  директор  школы 
ИT‑менеджмента РАНХиГС, связывает 
это с тем, что в геометрической прогрес‑
сии растёт киберпреступность: “Вопросы 
ИБ становятся жизненно важными для 
компаний, и чем крупнее бизнес, тем бо‑
лее остро они стоят. Чтобы идти в ногу 
со временем, крупные предприятия вы‑
нуждены внедрять новые ИТ, а в связи 
с ростом сложности информационных си‑
стем и темпов их внедрения повышаются 
риски уязвимости. Новые реалии требуют 
новых подходов к организации информа‑
ционной без о пас ности компаний и хоро‑
шо подготовленных кадров. Мы ожидаем 
взрывной рост спроса на таких специа‑
листов. Поэтому ещё в 2011‑м открыли 

программу  MBA  для  ИБ‑директоров, 
а в прошлом году — и программу пере‑
подготовки для менеджеров по ИБ”.

Дмитрий  Гудзенко  перечислил  це‑
лый набор актуальных специальностей: 
“Востребованы специалисты по техни‑
ческой поддержке, программисты, осо‑
бенно  по  “1С”  и  РНР,  разработчики 
приложений,  в  том  числе  мобильных, 
профессионалы по управлению проекта‑
ми, тестировщики ПО, ИТ‑руководите‑
ли, менеджеры по продажам в ИТ‑сфере. 
Кроме того, сохраняется тенденция роста 
спроса на системных администраторов 
с универсальными навыками, так как ра‑
ботодатели  требуют,  чтобы  они  умели 
работать с сетевым оборудованием, знали 
несколько серверных ОС (как правило, 
Windows и  UNIX/Linux) и методы защиты 
информации. Постепенно повышаются 
требования к наличию квалификацион‑
ных сертификатов”.

Юлия  Шикова  также  отметила,  что 
компании  сейчас  обращают  внимание 
не только на дипломы о высшем образо‑
вании со труд ни ков, но и на подтвержда‑
ющие квалификацию сертификаты, а так‑
же практический опыт. Из направлений, 
к которым проявляется все более высо‑
кий интерес, она выделила программные 
продукты для разработчиков — прежде 
всего предназначенные для разработки 
мобильных приложений.

Кроме  того,  сейчас  востребованы 
консультанты в различных предметных 
областях, бизнес‑аналитики и ИТ‑дирек‑
тора,  считает Михаил Агеев, а Андрей 
Чумаков  отметил  рост  спроса  на  спе‑
циалистов  по  поддержке  и  эксплуата‑
ции информационных систем,  а  также 
на разработчиков приложений с опытом 
работы не менее года. По его мнению, 
в дальнейшем эта тенденция не потеряет 
актуальности.

Но  в  целом,  считают  эксперты,  де‑
фицит квалифицированных ИТ‑кадров 
не  только  сохраняется,  но  и  набирает 
обороты, а к 2015 г. катастрофически усу‑
губится.

Тормоза и стимулы
Почему же, несмотря на огромную во‑
стребованность  ИТ‑специалистов, 
на  рынке  ИТ‑обучения  не  наблюдает‑
ся бурного роста? Оказывается, целый 
ряд факторов тормозит развитие спроса 
на услуги учебных центров.

По мнению Дмитрия Гудзенко, фак‑
торы  торможения  остаются  прежни‑
ми:  “Во‑первых,  у  многих  российских 
ИТ‑специалистов  отсутствует  потреб‑
ность  в  систематическом  повышении 
квалификации. В большинстве своем это 
со труд ни ки мелких и средних компаний, 
индивидуальные предприниматели и т. д. 
Такие люди составляют огромный резерв 
ИТ‑обучения, но, к сожалению, пока еще 

не активный. Во‑вторых, сертификация 
ИТ‑специалистов еще не получила в Рос‑
сии  широкого  распространения.  Чем 
чаще при приеме на работу у ИТ‑специ‑
алистов будут требовать документальное 
подтверждение  их  квалификации,  тем 
больше будет слушателей у учебных цен‑
тров”.

Андрей Чумаков связывает проблемы 
в области ИТ‑обучения с несовершенст‑
вом трудового законодательства: “У нас 
отсутствует юридически значимая кон‑
трактная система в отношении обучен‑
ного персонала компаний. Как только 
со труд ни к чувствует себя специалистом, 
он стремится перепродать себя другой 
компании  за  более  высокую  зарплату. 
Получается, что в его обучение вклады‑
вается одна компания, а результат полу‑
чает другая”.

Немаловажную  роль  играет  и  мода. 
Она особенно сильно влияет на моло‑
дых людей, которые составляют основ‑
ной контингент  учебных центров.  Как 
сказала по этому поводу Юлия Шикова: 
“Одна из причин замедления роста рын‑
ка ИТ‑обучения — спад популярности 
ИТ‑профессий.  Еще  10—15  лет  назад 
быть  программистом  или  сисадмином 
было престижно.  Сегодня  мода на эти 
специальности прошла, но потребность 
в них осталась,  сохранились и  сравни‑
тельно высокие зарплаты, и так же легко 
устроиться на работу”.

Эксперты надеются, что такая ситуа‑
ция  на  рынке  труда  обусловит  приток 
слушателей в учебные центры. “Посколь‑
ку спрос на ИТ‑специалистов  намного 
превышает  предложение,  компании 
начинают  переманивать  работников, 
особенно  высококвалифицированных, 
у конкурентов. Это ведет к тому, что в по‑
иске более высокооплачиваемой работы 
ИТ‑специалисты  будут  больше  внима‑
ния уделять документальному подтвер‑
ждению своей квалификации. Вырастет 
потребность в сертификации по продук‑
там ведущих вендоров, и соответствен‑
но увеличатся объемы авторизованно‑
го ИТ‑обу чения”, — выразил надежду 
Дмитрий Гудзенко.

Что  касается  нынешней  ситуации, 
то сейчас наибольшим спросом ИТ‑спе‑
циалисты пользуются в крупных городах, 
которые  готовы  принимать  со труд ни‑
ков из регионов — как с переездом, так 
и на дистанционную работу. “Соответст‑
венно в регионах вырастет потребность 
в ИТ‑обучении и, как следствие, увели‑
чится аудитория вебинаров, что мы уже 
наблюдаем в нашем центре”, — сообщил 
Дмитрий Гудзенко.

Серьезным стимулом к обучению яв‑
ляется необходимость регулярного об‑
новления  знаний  ИТ‑специалистов. 
Современные  компьютерные  техноло‑
гии развиваются такими темпами, что, 
например,  перед  системными  админи‑
страторами каждые три‑пять лет встают 
принципиально новые задачи. Эксперты 
считают,  что  по‑хорошему  знания  не‑
обходимо обновлять хотя бы раз в  год 
и проходить для этого одно‑двухнедель‑
ные курсы.

Немаловажное значение для привле‑
чения  слушателей  имеет  организация 
работы самих учебных центров. Как от‑
мечалось  выше,  УЦ  действуют  в  этом 
направлении, внедряя новые формы обу‑
чения, позволяющие учитывать индиви‑
дуальные  потребности  и  возможности 
людей.

Надежду на подъем вселяет и то, что 
у  компаний  растет  потребность  опти‑
мизировать  свою деятельность  и вкла‑
дывать средства в развитие персонала, 
считает Юлия Шикова: “Они начинают 
понимать, что затраты на обучение — это 
инвестиции как для компании, так и для 
самого человека”. Но Андрей Чумаков 
напоминает, что для реализации такой 
потребности необходимо совершенство‑
вание законодательства в области защиты 
вложений работодателя в знания персо‑
нала.� :

ИТ‑обучение...
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Одновременно с развитием 
технологий меняются и формы 

обучения. Ведь УЦ не только 
учат работе с ИТ, но и сами 

используют информационные 
технологии в учебном процессе.
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ЕлЕна ГорЕткина

Реформа системы образования на-
бирает обороты. Вступил в силу 
новый закон “Об образовании”, 

который хоть и вызвал неоднозначную 
оценку в обществе, но позволяет продви-
нуться вперед в смысле применения ин-

формационно-коммуникаци-
онных технологий (ИКТ) 

в учебном процессе, так как в нем пропи-
саны понятия сетевого и электронного 
обучения и указано, что эти виды обуче-
ния могут быть использованы на всех 
уровнях образования.

Продолжается переход школ на новые 
образовательные стандарты, в которых 
учитываются современные тенденции. 
В связи с этим к основным общеобразо-
вательным предметам впервые добавлено 
развитие компетентности в области ИКТ.

Идет реформа высшей школы. Созда-
ны федеральные университеты, которые, 
как предполагается, будут способство-
вать инновационному развитию регионов 
за счет их обеспечения квалифицирован-
ными кадрами, а также научными, техни-
ческими и технологическими решениями.

Продолжается реализация программы 
национальных исследовательских уни-
верситетов, цель которой — отбор вузов, 
способных не только организовать эф-
фективный процесс обучения, но и интег-
рировать его с научными исследованиями.

Реформа сопровождается укрупнени-
ем вузов и сокращением их количества. 
По замыслу реформаторов данные меры 
направлены на повышение качества и до-
ступности высшего образования. Все эти 
шаги поддерживаются значительным го-
сударственным финансированием. Так, 
на Федеральную целевую программу 
развития образования, рассчитанную 
на 2011—2015 гг., в конце прошлого года 
планировалось выделить 141,3 млрд. руб., 
а недавно было объявлено о выделении 
еще 12,5 млрд. руб. дополнительно.

Как эти меры отражаются на внедре-
нии ИТ в систему образования? Что 
информационно-коммуникационные 
технологии дают образовательным уч-
реждениям? На эти и другие вопросы 
отвечают специалисты из ИТ-компаний 
и вузов.

Модернизация образования: 
бочка меда и ложка дегтя

В целом эксперты положительно оценили 
действия государства и особенно новый 
закон “Об образовании”. “Проекты “Ин-
новационный вуз” и “Национальный-ис-
следовательский университет” позволили 
серьезно модернизировать ИТ-инфра-
структуру и увеличить ее мощности, — 
считает Елена Ерохина. — Что касается 
нового закона, то его роль однозначно 
положительная. В частности, имеется це-
лая статья, посвященная использованию 
электронных и дистанционных техно-
логий для расширения доступа к обра-
зовательной среде. Для практической 
реализации такого подхода понадобятся 
и новые вычислительные мощности, ка-
налы связи и приложения”.

Это мнение разделяет Елена Новико-
ва: “Согласно закону “Об образовании” 
в процессе обучения должны исполь-
зоваться различные образовательные 
технологии, в том числе дистанционные 
и электронные. Это шаг вперед в обла-
сти предоставления равных возможно-
стей детям, обучающимся в городских 
и сельских школах, который дает воз-
можность сохранять малокомплектные 
школы, позволяет одаренным детям 
учиться по индивидуальной углубленной 
программе, а детям с ограниченными 
возможностями — освоить школьную 

программу и даже получить профессио-
нальное образование”.

Виктор Поповский, также считает го-
сударственные программы локомотивами 
распространения ИТ в первую очередь 
в начальном и среднем образовании: 
“В результате в школах появилось много 
компьютеров, периферии, проекторов, 
интерактивных досок. Но, к сожалению, 
в данных программах упор делался на по-
ставку оборудования, а таким важнейшим 
компонентам, как обучение пользовате-
лей, успешное внедрение ИТ в педагоги-
ческий процесс, оценка эффективности 
использования поставленного оборудо-
вания и в конечном счете его воздействие 
на качество образования, не уделялось 
достаточное внимание”.

Для вузов меры государства также 
играют важную роль, считает Денис 
Бушковский: “Любая государственная 
программа положительно влияет на рас-
пространение информационных техно-
логий в сфере образования. В последнее 
время за счет государственных программ 
вузы получили возможность инвестиро-
вать больше средств в автоматизацию”.

Он отметил также, что новый закон 
“Об образовании” предусматривает ряд 
существенных изменений в работе вузов, 
что неминуемо потребует от них усовер-
шенствования своих информационных 
систем, и привел в качестве примера но-
вые правила приема студентов, обяза-
тельства по применению балльно-рей-
тинговой системы. Поэтому сложностей 
и проблем вряд ли удастся избежать.

К тому же для того, чтобы новый закон 
заработал, нужны подзаконные акты, регу-
лирующие отношения в системе образова-
ния, а Минобрнауки еще только начинает 
этим заниматься. Так что сейчас, считают 
эксперты, еще сложно давать оценку зако-
ну, который только вступает в силу. Нуж-
но посмотреть на его применение.

Мнения представителей вузов по по-
воду действий государства разделились. 
Так, Сергей Мезин, отметил, что при 
укрупнении вузов масштабируются пере-
довые практики в области ИТ, а в новых 
образовательных стандартах информа-
ционным технологиям уделяется больше 
внимания, чем раньше. Евгений Ковалев 
подчеркнул, что создание федеральных 
университетов позволило аккумулиро-
вать в них финансовые потоки, закупить 
большое количество дорогостоящего 
специализированного оборудования, 
оснастить им лаборатории для высоко-
производительных вычислений и дистан-
ционного обучения, развернуть част-
ные облака, образовательные кластеры: 
“У вузов появилось мощное оборудова-
ние, способное производить имитацион-
ное моделирование. В отдельных случаях 
наличие ИТ-ресурсов даже позволяет 
им вести полноценную аутсорсинговую 
деятельность в области ИТ-услуг, конку-
рируя с ИТ-компаниями”.

Но в модернизации сферы образова-
ния наряду с положительными перемена-
ми есть и отрицательные. “Стало много 
дополнительной, никому не нужной от-
чётности, а живое дело от этого здорово 
страдает”, — отметил доцент Москов-
ского авиационного института (МАИ) 
Владимир Тихомиров. А Борис Березин, 
заместитель декана факультета ВМК (вы-
числительной математики и кибернетики) 
МГУ им. М. В. Ломоносова, считает, что 
действия государства не оказали никакого 
влияния на внедрение ИТ в вузах, так как 
для этого требуются серьезные денежные 
вложения: “Сами по себе новые федераль-
ные образовательные стандарты средств 
не приносили. Скорее, наоборот, напри-
мер, появление в МГУ суперкомпьютеров 

повлекло изменения в стандартах и учеб-
ных планах университета”.

Более того, он отметил и отрицатель-
ные моменты укрупнения: “Раньше все 
основные факультеты МГУ были юри-
дическими лицами, а теперь МГУ стал 
единым юридическим лицом. И в резуль-
тате возможности участия в грантах резко 
уменьшились, так как зачастую от юриди-
ческого лица может быть подана только 
одна заявка. Кроме того, раньше закон 
позволял покупать в квартал на 400 тыс. 
руб. каждому факультету, а теперь — 
на весь университет”.

Но несмотря на проблемы, предста-
вители вузов надеются на лучшее. Как 
считает Юрий Богоявленский: “Вуз — 
система инерционная, прошло ещё мало 
времени, чтобы давать оценки. В пер-
спективе влияние нововведений будет 
положительным”.

образование и бизнес:  
курс на сближение

При модернизации образования все боль-
шее значение приобретает взаимодейст-
вие компаний с учащимися и профессор-
ско-преподавательским составом. Ведь 
любое предприятие нуждается в молодых 
инициативных кадрах, способных генери-
ровать новые идеи. Студенты тоже хотят 
со труд ни чать с бизнесом, чтобы полу-
чить опыт работы и научиться применять 
на практике полученные теоретические 
знания. Как наладить такое взаимодей-
ствие, которое было бы эффективным 
и давало отдачу всем заинтересованным 
сторонам?

По мнению Валерия Виноградова, пре-
жде всего надо разобраться с тем, какие 
цели преследует ИТ-компания, строя-
щая свои отношения с образовательным 
учреждением: “Чаще всего таких целей 
несколько — это привлечение молодых 
специалистов для работы в компанию, 
подготовка кадрового резерва по узким 
специальностям, совместная организация 
и проведение исследовательских работ, 
воспитание будущих лояльных пользова-
телей продукции компании и, конечно, от-
ношения продавец — покупатель, так как 
в последние годы вузы являются крупны-
ми потребителями ИТ-продукции и услуг”.

Виктор Поповский указал на обучение 
педагогов использованию ИТ как на один 
из ключевых методов взаимодействия 
с образовательными учреждениями: 
“Хотя коммерческая компания не может 
своими силами обеспечить обучение всех 
педагогов, работающих на ее технике 
в школах, но она способна оказать весо-
мую поддержку государственным струк-
турам, институтам развития образования, 
пединститутам и т. д. в создании эффек-
тивных учебных курсов по конкретным 
сегментам, технологиям и продуктам, 
обу чить преподавательский состав по-
добных учреждений, предоставить учеб-
ные и методические разработки”.

На первый взгляд наиболее очевидным 
методом сближения образовательных уч-
реждений с бизнесом является привле-
чение со труд ни ков компаний к препо-
даванию в вузах и школах. Но, заметил 
Валерий Виноградов, в вузах это практи-
чески невозможно, так как существуют 
очень жесткие требования к преподавате-
лям, а в школах, наверное, было бы полез-
но задействовать кадры из ИТ-компаний.

Но с этим могут быть проблемы, так 
как, заметила Елена Ерохина, хотя есть 
потребность в преподавателях, которые 
имеют опыт практической работы, со-
труд ни ки компаний обычно не владеют 
методиками преподавания, и поэтому 
лучше уделить внимание повышению 
ИТ-квалификации преподавателей.

Еще один давно практикуемый метод 
заключается в создании при вузах ба-
зовых кафедр компаний. “Это неплохо, 
но зачастую носит коммерческий интерес, 
так как у вузов возникает желание по-
лучать спонсорскую помощь”, — сказал 
Валерий Виноградов, а Елена Ерохина 
добавила, что для учебных заведений тут 

есть опасность готовить выпускников под 
сиюминутные потребности компаний.

Но Сергей Белов придерживается дру-
гой точки зрения: “Наши приоритеты 
работы с вузами — построение взаимо-
выгодных отношений с долгосрочной 
перспективой для развития професси-
ональных навыков студентов. Причем 
когда мы говорим о последующем найме 
подготовленных специалистов, мы имеем 

оБЗорЫ

ИТ в образовании: 
намечается прогресс?
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ДМИТРИЙ СЕМЕНОВ, РУ КО ВО ДИ ТЕЛЬ ПРО ЕК ТОВ
КОМПАНИИ POLYMEDIA

Ти пич ная про бле ма мно гих ре гио -
нов России — что де лать с сель -
ски ми шко ла ми, ко то рые, как пра -

ви ло, ус ту па ют го род ским и по ко ли че -
ст ву уча щих ся, и по ка че ст ву обу че ния.
В сред нем на од ну сель скую ма ло ком -
плект ную шко лу при хо дит ся 120 уче ни -
ков, и у му ни ци паль ных вла стей не ред -
ко воз ни ка ет во прос о рен та бель но сти
со дер жа ния та ких учеб ных за ве де ний.
Но в то же вре мя оче вид но, что про сто
за кры вать школы — не вы ход, не об хо -
ди мо под ни мать ка че ст во об ра зо ва ния
за счет вне дре ния со вре мен ных ин фор -
ма ци он но-ком му ни ка ци он ных и ау дио -
ви зу аль ных тех но ло гий. В
этом клю че все ча ще ру ко во -
ди те ли ре гио наль ных ми ни -
стерств ре ша ют во прос в
поль зу соз да ния сис те мы дис -
тан ци он но го обу че ния (ДО).

Од ним из пер вых в борь бу
за со хра не ние ма ло ком плект -
ных школ всту пил Крас но дар -
ский край. По чис лен но сти
на се ле ния он на хо дит ся на
треть ем мес те сре ди ре гио -
нов Рос сии по сле Мо ск вы и
Мо с ков ской об лас ти. В го ро -
дах Крас но дар ско го края про -
жи ва ет 53,3% на се ле ния, в
сель ской местности — 46,7%.
Шко лы ре гио на рав но мер но
рас пре де ле ны по го ро дам и
се лам, од на ко по по ка за те -
лям ка че ст ва об ра зо ва ния и
по ко ли че ст ву уча щих ся сель -
ские шко лы силь но от ли ча ют ся от го -
род ских.

Ини циа то ром про ек та по по вы ше нию
уров ня эф фек тив но сти об ра зо ва тель -
но го про цес са вы сту пил Де пар та мент
об ра зо ва ния и нау ки Крас но дар ско го
края. Це ли про ек та — по вы сить эф -
фек тив ность об ра зо ва тель но го про -
цес са в ма ло ком плект ных шко лах, пре -
дос та вить воз мож но сти для то го, что -
бы де ти-ин ва ли ды мог ли по лу чать ка -
че ст вен ное об ра зо ва ние, обес пе чить
ин ди ви дуа ли за цию учеб но го про цес са
в ра бо те с ода рен ны ми деть ми.

Про ект ох ва ты ва ет круп ней шие го ро -
да края — Крас но дар, Со чи, Но во рос -
сийск, Го ря чий Ключ, Ге ленд жик, Ар -
ма вир, Ана пу, а так же рай он ные цен -
тры. Все го это 124 шко лы, сре ди ко то -
рых 73 — ма ло ком плект ные. В хо де
ра бот пла ни ро ва лось ре шить це лый
спектр за дач: од но вре мен ное про ве де -
ние за ня тий из клас са ба зо вой шко лы
с ма ло ком плект ны ми клас са ми и уче -
ни ка ми на до маш нем обу че нии; за ня -
тия с ис поль зо ва ни ем со вре мен но го
муль ти ме дий но го и ин те рак тив но го
обо ру до ва ния; про ве де ние для уча щих -
ся, на хо дя щих ся в клас сах ма ло ком -
плект ных школ или на до му, уро ков, на
ко то рых они мог ли бы ви деть и слы -
шать пре по да ва те ля из ба зо вой шко -
лы; транс ля ция изо бра же ний с ин те р-
ак тив ной дос ки ба зо вой шко лы во все
уда лен ные ау ди то рии и на мо ни тор
уче ни ка на до маш нем обу че нии, а так -
же од но вре мен ная ра бо та с ни ми из
лю бой ау ди то рии; за пись про во ди мых
уро ков, хра не ние, ка та ло ги за ция за пи -
сан ных ма те риа лов, обес пе че ние пор -
таль но го дос ту па к ним и воз мож но сти
он лайн-ве ща ния; соз да ние мно го функ -
цио наль но го ком плек са с воз мож но -
стью мо дер ни за ции от дель ных его
ком по нен тов с те че ни ем вре ме ни.

Ком па ния Polymedia со вме ст но с Де -
пар та мен том об ра зо ва ния и нау ки
Крас но дар ско го края раз ра бо та ла ре -
ше ние, пред став ляю щее со бой мно го -
функ цио наль ный ком плекс, ос нов ным
от ли чи ем ко то ро го от тра ди ци он ных
сис тем дис тан ци он но го обу че ния яв ля -
ет ся эф фект при сут ст вия для уда лен -
ных уча щих ся, то есть соз да ние ус ло -
вий, мак си маль но при бли жаю щих ДО к
за ня ти ям в клас се.

Прин цип по строе ния ком плек са ос но -
ван на раз вер ты ва нии ин фор ма ци он -
но-ком му ни ка ци он ной ин фра струк ту ры
на ба зе ре сурс но го цен тра Ку бан ско го
го су дар ст вен но го уни вер си те та, вклю -
чаю щей сер вер ное обо ру до ва ние для
про ве де ния се ан сов мно го то чеч ной ви -
део кон фе рен цс вя зи (ВКС), сер ве ры за -
пи си и ар хи ви ро ва ния учеб ных за ня тий
и ма те риа лов. Шко лы, в свою оче редь,
под клю че ны к ре сурс но му цен тру, а
ме ж ду со бой де лят ся на ба зо вые, ко то -
рых в ре гио не все го 51, и ма ло ком -
плект ные (шко лы-спут ни ки) — их 73, и
они ос на ще ны всем обо ру до ва ни ем,
не об хо ди мым для про ве де ния се ан сов
ВКС и ин те рак тив ных за ня тий. Та ким

об ра зом, те ле кон фе рен ции в ре гио не
мо гут про во дить ся как централизован-
но — на ба зе ре сурс но го цен тра, так и
автономно — в рам ках од но го рай она
с транс ля ци ей за ня тий из ба зо вой шко -
лы в ма ло ком плект ные.

Дос ти же нию эф фек та при сут ст вия в
хо де се ан сов дис тан ци он но го обу че ния
спо соб ст ву ет вы со кое ка че ст во ви део -
изоб ра же ния, транс ли руе мо го с по мо -
щью сис тем ВКС LifeSize, а так же уни -
каль ное про грамм ное обес пе че ние, по -
зво ляю щее уча щим ся в дис тан ци он ном
ре жи ме ви деть все ма те риа лы с дос ки,
вклю чая гра фи че ские по яс не -
ния в ре аль ном вре ме ни, вы -
пол нять за да ния на ин те рак -
тив ной дос ке и от ве чать у дос -
ки так, как ес ли бы они на хо -
ди лись в той же ау ди то рии.

Для ото бра же ния ин фор ма -
ции с ко де ка ви део кон фе рен ц-
с вя зи в ка ж дой ба зо вой шко ле
ус та нов лен LCD-дис плей
Flame. Кро ме то го, во всех ба -
зо вых и ма ло ком плект ных шко -
лах ин стал ли ро ва ны ин те рак -
тив ные сред ст ва обу че ния —
сис те мы и дос ки с ульт ра ко -
рот ко фо кус ным про ек то ром,
по зво ляю щим све сти к ми ни -
му му по па да ние те ни от вы -
сту паю ще го че ло ве ка на дос -
ку. Функ ция “двой но го ка са -
ния”, пре ду смот рен ная ус та -
нов лен ным обо ру до ва ни ем,
да ет воз мож ность ра бо тать од но вре -
мен но двум уче ни кам в од ном при ло -
же нии, что по вы ша ет ин те рес к кол -
лек тив ной ра бо те и мо жет быть ис -
поль зо ва но для од но вре мен ной ра бо ты
уче ни ков с учи те лем.

Для де мон ст ра ции бу маж ных до ку -
мен тов и лю бых дру гих пред ме тов на
сто ле учи те ля ус та нов ле на до ку мент-
ка ме ра, по зво ляю щая, не по вре ж дая
уни каль ные из да ния и экс по на ты
школь ной кол лек ции, де мон ст ри ро вать
их всей ау ди то рии.

В ка че ст ве сис те мы ви део кон фе рен ц-
с вя зи во всех шко лах ис поль зу ет ся
тер ми наль ное обо ру до ва ние LifeSize
Express 220. Эти тер ми на лы име ют ряд
су ще ст вен ных пре иму ществ, ко то рые и
обу сло ви ли их вы бор для дан но го про -
ек та: они мо гут пе ре да вать ви део вы -
со ко го раз ре ше ния Full HD, при этом

обо ру до ва ние предъ яв ля ет бо лее низ -
кие тре бо ва ния к про пу ск ной спо соб -
но сти ин тер нет-ка на лов по срав не нию
с дру ги ми воз мож ны ми ре ше ния ми,
что осо бен но важ но для школ, рас по -
ло жен ных в уда лен ных рай онах, где
Ин тер нет об ла да ет до воль но низ ки ми
ско ро ст ны ми ха рак те ри сти ка ми. Кро ме
то го, к тер ми на лам мож но под клю чить
две сис те мы ото бра же ния ин фор ма ции
(в дан ном слу чае в ба зо вых шко лах к
тер ми на лу под клю че ны ин те рак тив ная
сис те ма и LCD-дис плей). Та ким об ра -
зом, воз мож на од но вре мен ная пе ре да -
ча пре зен та ции и ви део, что зна чи тель -
но об лег ча ет ра бо ту и по вы ша ет эф -
фек тив ность вос при ятия учеб но го ма -

те риа ла уча щи ми ся.
В рам ках про ек та в ре сурс -

ном цен тре бы ла раз вер ну та
мас штаб ная про грамм но-ап па -
рат ная ин фра струк ту ра, со -
стоя щая из сер ве ров мно го то -
чеч ной ви део кон фе рен цс вя зи
Radvision, сер ве ров за пи си и
транс ля ции учеб ных ме ро прия -
тий LifeSize, ПО для про ве де -
ния кол лек тив ной ра бо ты, про -
грамм но-ап па рат но го ком плек -
са для обес пе че ния сер ви сов и
функ ций пор та ла дис тан ци он -
но го обу че ния.

Для цен тра ли зо ван ной под -
держ ки всех сер ви сов был
раз ра бо тан пор тал, на ко то рый
воз ло же но сра зу не сколь ко
функ ций: еди ная точ ка дос ту -
па к транс ля ции за ня тий, к
учеб ным ма те риа лам и ви део -

за пи сям уро ков; ин фор ми ро ва ние о
рас пи са нии дис тан ци он ных за ня тий;
пла ни ро ва ние за ня тий ДО и опо ве ще -
ние о них; ор га ни за ция фо ру мов; ин -
фор ми ро ва ние о по след них но во стях в
сфе ре об ра зо ва ния ре гио на.

От дель ная часть про ек та бы ла по -
свя ще на обу че нию поль зо ва те лей сис -
те мы. Уча щих ся кур сов раз де ли ли на
три груп пы в за ви си мо сти от уров ня
под го тов ки. Обу че ние про шли боль ше
130 че ло век, сре ди ко то рых учи те ля
школ и сис тем ные ад ми ни ст ра то ры ре -
сурс но го цен тра.

В те че ние га ран тий но го сро ка ин те -
гра тор обес пе чил ре ше ние всех про -
блем, свя зан ных с воз мож ны ми сбоя -
ми в ра бо те обо ру до ва ния. Об ра зо -
ватель ным уч ре ж де ни ям бы ла пре -
достав ле на воз мож ность вос поль зо -
вать ся дис тан ци он ным сер ви сом по
уда лен но му кон тро лю и ди аг но сти ке
ра бо ты обо ру до ва ния. На ба зе ре сурс -
но го цен тра в Куб ГУ был раз вер нут
мощ ный Центр тех ни че ской под держ ки
с го ря чей ли ни ей, от сле жи ваю щий со -
стоя ние ус та нов лен ных в шко лах сис -
тем и обо ру до ва ния.

На реа ли за цию про ек та был от ве ден
один ме сяц. За это вре мя тре бо ва лось
ос на стить 126 объ ек тов — шко лы, ре -
сурс ный центр в Куб ГУ и мо биль ный
ком плект в Ми ни стер ст ве об ра зо ва ния
и нау ки Крас но дар ско го края. Ра ди ус
рас по ло же ния объектов — 350 км от

Крас но да ра, то есть фак ти че ски боль -
шая часть ра бот ве лась па рал лель но.
Пе ред на ча лом про ек та бы ло ор га ни -
зо ва но со б ра ние ру ко во ди те лей всех
школ, ко то рым был объ яв лен план ра -
бот по соз да нию сис те мы дис тан ци он -
но го обу че ния. Что бы оп ре де лить тре -
бо ва ния к по ме ще ни ям для ус та нов ки,
про ве де но ис сле до ва ние объ ек тов, вы -
явив шее их на стоя щее со стоя ние. Все
объ ек ты по де ле ны по тер ри то ри аль но -
му прин ци пу на пять на прав ле ний: цен -
траль ное, вос точ ное, за пад ное, юж ное
и северное — и со от вет ст вен но со став -
лен план-гра фик про ве де ния ра бот, ко -
то рый так же учи ты вал го тов ность объ -
ек тов к мон та жу. Пе ред реа ли за ци ей
про ек та в обя за тель ном по ряд ке бы ли
про ве де ны ма кет ные ис пы та ния кли -
ент ских час тей ком плек са, про ве ре на
их функ цио наль ность, удоб ст во и про -
сто та ис поль зо ва ния. Про вер ке на ли -
чия и ка че ст ва свя зи на объ ек тах уде -
ля лось осо бое вни ма ние, по сле че го
вы бор был сде лан в поль зу за кры той
внут рен ней се ти, пре дос тав лен ной од -
ним опе ра то ром, чье ка че ст во свя зи
так же про шло тес ти ро ва ние.

Соз дан ное ре ше ние яв ля ет ся до воль -
но гиб ким к вне дре нию до пол ни тель -
ных сис тем для его даль ней ше го раз -
ви тия. С це лью по вы ше ния эф фек тив -
но сти об ра зо ва тель но го про цес са ре -
гио на воз мож но по строе ние на ба зе ре -
сурс но го цен тра (или Ми ни стер ст ва об -
ра зо ва ния и нау ки Крас но дар ско го
края) си туа ци он но го цен тра в управ ле -
нии об ра зо ва ния с вне дрен ной в не го
сис те мой кон тро ля и мо ни то рин га ка че -
ст ва об ра зо ва ния. Та кой си туа ци он ный
центр по зво лил бы оце ни вать ре зуль та -
ты уча щих ся и ка че ст во пре по да ва ния
на про тя же нии все го учеб но го го да, а
не толь ко на фи наль ном эта пе, как это
про ис хо дит в слу чае ЕГЭ в 11-м клас се
или го су дар ст вен ной ито го вой ат те ста -
ции в 9-м. Об ра зо ва тель ный си туа ци -
он ный центр Крас но дар ско го края так -
же по зво лил бы управ лять дан ны ми,
ин тег ри ро вать ин фор ма ци он ные сис те -
мы с оце ноч ны ми та бе ля ми и в за ви си -
мо сти от за дач под клю чать к ре ше нию
во про сов уча ст ни ков об ра зо ва тель но го

про цес са. Кро ме то го, пре ду -
смот ре но соз да ние ме то ди че -
ских ка би не тов для про ве де -
ния элек трон ных ви део кур сов
син хрон но го и асин хрон но го
обу че ния по школь ной про -
грам ме, под го то ви тель ных
кур сов, кур сов по вы ше ния
ква ли фи ка ции.

“Ко неч но, что бы оце нить эф -
фек тив ность сис те мы, по на до -
бит ся вре мя, — ска зал за мес ти -
тель ми ни ст ра об ра зо ва ния и
нау ки Крас но дар ско го края
Н. Е. Бай рач ный. — Но уже сей -
час я мо гу кон ста ти ро вать, что,
ос во ив шись с но вым обо ру до -
ва ни ем, учи те ля про во дят ин те -
рес ные для де тей и мас штаб -
ные по ко ли че ст ву уча ст ни ков
за ня тия, и это ув ле ка ет школь -
ни ков, да ет боль шой сти мул к

по лу че нию зна ний, объ е ди ня ет их со
свер ст ни ка ми, будь то здо ро вые, ода рен -
ные де ти или де ти с ог ра ни чен ны ми воз -
мож но стя ми, в еди ную ком му ни ка тив ную
сре ду. Нель зя не от ме тить по мощь сис те -
мы в раз ре ше нии во про сов чрез вы чай -
ной си туа ции в Крым ске. Ви део кон фе -
рен цс вязь ока за лась по лез ной для по лу -
че ния ин фор ма ции от опе ра тив ных
служб, а так же в про ве де нии опе ра тив -
ных со ве ща ний с Но во рос сий ском,
Крым ском и вла стя ми му ни ци па ли те тов”.

За эф фек тив ное при ме не ние вы со -
ких тех но ло гий в об ра зо ва нии дан ный
про ект удо сто ен ме ж ду на род ной пре -
мии InAVation Awards 2013 в но ми на ции
“Пе ре до вое ин но ва ци он ное ре ше ние” и
рос сий ской на цио наль ной пре мии
Prointegration Awards 2012 в но ми на ции
“Луч шее ре ше ние для об ра зо ва тель но -
го сек то ра”.
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Дистанционное обучение в режиме виртуального присутствия

Урок в ба зо вой шко ле

Обучение преподавателей

в виду не только IBM, но и наших бизнес-
партнеров и ИТ-сектор в целом”.

Он считает, что создание совместных 
кафедр — перспективная форма взаимо-
действия, которая позволяет обеспечить 
наиболее эффективный взаимообмен ин-
теллектуальными ресурсами.

Эксперты отметили, что хорошо себя 
зарекомендовали конференции для пре-
подавателей школ и вузов. По словам Ва-
лерия Виноградова, многие вузы и шко-
лы на это охотно откликаются, особенно 
их интересуют новые технологии, при-
чем не только новинки производителей, 
но и ноу-хау или интересные разработки 
системных интеграторов.

Традиционно у учебных заведений да-
леко не всегда хватает средств на внедре-
ние ИТ, но, по словам Елены Ерохиной, 
это не главное, так как у образователь-
ных учреждений есть бюджеты на софт 
и технику, однако важнее всего для них 
опыт и знания преподавателей-практи-
ков.  Это  мнение  разделяет  Елена  Но-
викова:  “Дело в  реальных программах 
взаимодействия образования с бизнесом 
и, самое главное, в специалистах, пони-
мающих, что такое современный учеб-
ный  процесс,  и  знающих  устремления 
молодежи и ее представления о будущей 
сфере деятельности”.

Сложившаяся методика преподавания 
в школах и вузах в основном направлена 
на  теоретическое  изучение  предметов, 
а применению знаний для решения практи-
ческих задач уделяется меньше внимания. 
Устранить разрыв между теорией и практи-
кой позволит исследовательская и проек-
тная деятельность учащихся в компаниях.

Эксперты из ИТ-компаний подтверди-
ли, что решение проектных и исследова-

тельских задач в учебном процессе — сей-
час очень востребованное направление. 
“Многие вузы открывают у себя под раз де-
ления, которые занимаются разработкой 
и внедрением информационных систем 
для управления, поэтому, как правило, 
охотно идут на контакт. Но компании за-
интересованы в основном в магистратуре, 
а вузы, наоборот, готовы отдавать бизнесу 
бакалавров. В этой области с каждым ву-
зом надо работать индивидуально”, — от-
метил Валерий Виноградов.

В деле привлечения студентов к работе 
над совместными проектами главное — 
не перегнуть палку. “Есть опасность, что 
учащийся переключится на работу и уче-
ба отойдет на второй план”, — отметила 
Елена Ерохина.

Чтобы дополнить теоретические зна-
ния, полученные в вузе, не обязательно 
работать в компании, можно повысить 
квалификацию в учебном центре, где ау-
дитории оборудованы по самому послед-
нему слову аудиовизуальной и компью-
терной  техники.  “Там  учащиеся  могут 
получить советы и рекомендации от вы-
сококлассных специалистов, решающих 
сложные  проектно-исследовательские 
задачи”, — утверждает Елена Новикова.

Однако  на  пути  сближения  образо-
вания с бизнесом остается немало под-
водных  камней.  В  качестве  основного 
представители  вузов  отметили  низкую 
заинтересованность  компаний  во  вза-
имодействии с учебными заведениями. 
По мнению Владимира Тихомирова, они 
не видят долгосрочных стратегических 
выгод от такого со труд ни чества. А Ев-
гений Ковалев считает, что сближение 
затрудняется из-за отсутствия на  госу-
дарственном  уровне  моделей  взаимо-
действия  бизнес-среды  и образования, 
а также медленного внедрения в образо-
вательный процесс профессиональных 
стандартов.

В налаживании связей между вузами 
и компаниями могли бы помочь приня-
тые в 2010 г. постановления по поддер-
жке кооперации российских вузов и пред-
приятий реального сектора. Но и здесь 
не все обстоит гладко. По мнению Елены 
Ерохиной, в целом плоды со труд ни чества 
уже  стали  видны,  хотя  и  у  компаний, 
и у учебных учреждений существует ряд 
особых требований, и не всегда можно 
прийти к компромиссу. Валерий Виног-
радов  также  положительно  оценивает 
ситуацию: “Мы видим изменение настро-
ений от изначального скептического от-
ношения к очень позитивному. И на мой 
взгляд, именно вузы сейчас в основном 
являются  инициаторами  этого  движе-
ния”. А по мнению Елены Новиковой, 
срок в два года еще слишком мал, чтобы 
говорить о результатах, здесь эффект мо-
жет быть отсроченным.

Но  некоторые  результаты  уже  есть. 
Так, Денис Бушковский привел в качест-
ве положительного опыта пример разви-
тия малых инновационных предприятий 
при вузах: “Внедрив систему “Галактика 
управление  вузом”  в  образовательном 
учреждении  и  получив  соответствую-
щий опыт и компетенции, малые инно-
вационные предприятия стали нашими 
полноценными партнерами и получили 
возможность  самостоятельно  продви-
гать и внедрять наши решения для вузов 
и получать доход от реализации таких 
проектов”.

Но из представителей вузов лишь Ан-
дрей Петров положительно оценил ре-
зультаты кооперации образования и биз-
неса: “Наш более чем сорокалетний опыт 
взаимодействия с базовыми предприяти-
ями это подтверждает. Чтобы готовить 
специалистов под реальные потребности 
экономики, их обучение надо проводить 
на том оборудовании, которое использу-
ется в соответствующих отраслях”.

Владимир  Тихомиров  не  видит  осо-
бых сдвигов: “Всё забюрократизировано, 
а предприятия стремятся выжить любой 
ценой, им не до перспективных разра-
боток”. А Борис Березин отметил, что 
все зависит от вуза: “Нашему факультету 
эти постановления результатов не дали, 
но есть и противоположные случаи, на-
пример  в   МИФИ,  где  видна  реальная 
поддержка  Росатома”.  Евгений  Кова-
лев видит причину проблем в нехватке 
ИТ-специалистов в вузах и нежелании 
многих ИТ-компаний вкладывать день-
ги в долгосрочные проекты, результаты 
которых  трудно  прогнозировать  и  мо-
нетизировать.  Поэтому  развитие  идет 
в основном по пути стартапов и получе-
ния быстрых доходов от ИТ-проектов.

Без ИТ как без рук
Хотя главная задача образовательных уч-
реждений —  обучение,  им приходится 
заниматься и хозяйственной деятельнос-
тью, и организацией научно-исследова-
тельской работы. С принятием нового за-
кона “Об образовании” дополнительная 
нагрузка только возрастет, так как вузам 
придется отчитываться в выполнении го-
сударственного задания, управлять иму-
ществом и полностью отвечать за свою 
финансовую эффективность. Очевидно, 
что без ИТ эти задачи не решить.

Учебные заведения это прекрасно пони-
мают и уже используют информационные 
технологии в основных сферах своей де-
ятельности. “Например, в образователь-
ной деятельности ИТ служат для развития 
различных видов обучения, многие вузы 
стремятся скорректировать состав препо-
давателей, чтобы использовать в процессе 
обучения самые современные техноло-
гии”, — сказал Валерий Виноградов.

С ним согласна Елена Новикова, ко-
торая  отметила,  что  новые  цифровые 
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ДМИТРИЙ СЕМЕНОВ, РУ КО ВО ДИ ТЕЛЬ ПРО ЕК ТОВ
КОМПАНИИ POLYMEDIA

Ти пич ная про бле ма мно гих ре гио -
нов России — что де лать с сель -
ски ми шко ла ми, ко то рые, как пра -

ви ло, ус ту па ют го род ским и по ко ли че -
ст ву уча щих ся, и по ка че ст ву обу че ния.
В сред нем на од ну сель скую ма ло ком -
плект ную шко лу при хо дит ся 120 уче ни -
ков, и у му ни ци паль ных вла стей не ред -
ко воз ни ка ет во прос о рен та бель но сти
со дер жа ния та ких учеб ных за ве де ний.
Но в то же вре мя оче вид но, что про сто
за кры вать школы — не вы ход, не об хо -
ди мо под ни мать ка че ст во об ра зо ва ния
за счет вне дре ния со вре мен ных ин фор -
ма ци он но-ком му ни ка ци он ных и ау дио -
ви зу аль ных тех но ло гий. В
этом клю че все ча ще ру ко во -
ди те ли ре гио наль ных ми ни -
стерств ре ша ют во прос в
поль зу соз да ния сис те мы дис -
тан ци он но го обу че ния (ДО).

Од ним из пер вых в борь бу
за со хра не ние ма ло ком плект -
ных школ всту пил Крас но дар -
ский край. По чис лен но сти
на се ле ния он на хо дит ся на
треть ем мес те сре ди ре гио -
нов Рос сии по сле Мо ск вы и
Мо с ков ской об лас ти. В го ро -
дах Крас но дар ско го края про -
жи ва ет 53,3% на се ле ния, в
сель ской местности — 46,7%.
Шко лы ре гио на рав но мер но
рас пре де ле ны по го ро дам и
се лам, од на ко по по ка за те -
лям ка че ст ва об ра зо ва ния и
по ко ли че ст ву уча щих ся сель -
ские шко лы силь но от ли ча ют ся от го -
род ских.

Ини циа то ром про ек та по по вы ше нию
уров ня эф фек тив но сти об ра зо ва тель -
но го про цес са вы сту пил Де пар та мент
об ра зо ва ния и нау ки Крас но дар ско го
края. Це ли про ек та — по вы сить эф -
фек тив ность об ра зо ва тель но го про -
цес са в ма ло ком плект ных шко лах, пре -
дос та вить воз мож но сти для то го, что -
бы де ти-ин ва ли ды мог ли по лу чать ка -
че ст вен ное об ра зо ва ние, обес пе чить
ин ди ви дуа ли за цию учеб но го про цес са
в ра бо те с ода рен ны ми деть ми.

Про ект ох ва ты ва ет круп ней шие го ро -
да края — Крас но дар, Со чи, Но во рос -
сийск, Го ря чий Ключ, Ге ленд жик, Ар -
ма вир, Ана пу, а так же рай он ные цен -
тры. Все го это 124 шко лы, сре ди ко то -
рых 73 — ма ло ком плект ные. В хо де
ра бот пла ни ро ва лось ре шить це лый
спектр за дач: од но вре мен ное про ве де -
ние за ня тий из клас са ба зо вой шко лы
с ма ло ком плект ны ми клас са ми и уче -
ни ка ми на до маш нем обу че нии; за ня -
тия с ис поль зо ва ни ем со вре мен но го
муль ти ме дий но го и ин те рак тив но го
обо ру до ва ния; про ве де ние для уча щих -
ся, на хо дя щих ся в клас сах ма ло ком -
плект ных школ или на до му, уро ков, на
ко то рых они мог ли бы ви деть и слы -
шать пре по да ва те ля из ба зо вой шко -
лы; транс ля ция изо бра же ний с ин те р-
ак тив ной дос ки ба зо вой шко лы во все
уда лен ные ау ди то рии и на мо ни тор
уче ни ка на до маш нем обу че нии, а так -
же од но вре мен ная ра бо та с ни ми из
лю бой ау ди то рии; за пись про во ди мых
уро ков, хра не ние, ка та ло ги за ция за пи -
сан ных ма те риа лов, обес пе че ние пор -
таль но го дос ту па к ним и воз мож но сти
он лайн-ве ща ния; соз да ние мно го функ -
цио наль но го ком плек са с воз мож но -
стью мо дер ни за ции от дель ных его
ком по нен тов с те че ни ем вре ме ни.

Ком па ния Polymedia со вме ст но с Де -
пар та мен том об ра зо ва ния и нау ки
Крас но дар ско го края раз ра бо та ла ре -
ше ние, пред став ляю щее со бой мно го -
функ цио наль ный ком плекс, ос нов ным
от ли чи ем ко то ро го от тра ди ци он ных
сис тем дис тан ци он но го обу че ния яв ля -
ет ся эф фект при сут ст вия для уда лен -
ных уча щих ся, то есть соз да ние ус ло -
вий, мак си маль но при бли жаю щих ДО к
за ня ти ям в клас се.

Прин цип по строе ния ком плек са ос но -
ван на раз вер ты ва нии ин фор ма ци он -
но-ком му ни ка ци он ной ин фра струк ту ры
на ба зе ре сурс но го цен тра Ку бан ско го
го су дар ст вен но го уни вер си те та, вклю -
чаю щей сер вер ное обо ру до ва ние для
про ве де ния се ан сов мно го то чеч ной ви -
део кон фе рен цс вя зи (ВКС), сер ве ры за -
пи си и ар хи ви ро ва ния учеб ных за ня тий
и ма те риа лов. Шко лы, в свою оче редь,
под клю че ны к ре сурс но му цен тру, а
ме ж ду со бой де лят ся на ба зо вые, ко то -
рых в ре гио не все го 51, и ма ло ком -
плект ные (шко лы-спут ни ки) — их 73, и
они ос на ще ны всем обо ру до ва ни ем,
не об хо ди мым для про ве де ния се ан сов
ВКС и ин те рак тив ных за ня тий. Та ким

об ра зом, те ле кон фе рен ции в ре гио не
мо гут про во дить ся как централизован-
но — на ба зе ре сурс но го цен тра, так и
автономно — в рам ках од но го рай она
с транс ля ци ей за ня тий из ба зо вой шко -
лы в ма ло ком плект ные.

Дос ти же нию эф фек та при сут ст вия в
хо де се ан сов дис тан ци он но го обу че ния
спо соб ст ву ет вы со кое ка че ст во ви део -
изоб ра же ния, транс ли руе мо го с по мо -
щью сис тем ВКС LifeSize, а так же уни -
каль ное про грамм ное обес пе че ние, по -
зво ляю щее уча щим ся в дис тан ци он ном
ре жи ме ви деть все ма те риа лы с дос ки,
вклю чая гра фи че ские по яс не -
ния в ре аль ном вре ме ни, вы -
пол нять за да ния на ин те рак -
тив ной дос ке и от ве чать у дос -
ки так, как ес ли бы они на хо -
ди лись в той же ау ди то рии.

Для ото бра же ния ин фор ма -
ции с ко де ка ви део кон фе рен ц-
с вя зи в ка ж дой ба зо вой шко ле
ус та нов лен LCD-дис плей
Flame. Кро ме то го, во всех ба -
зо вых и ма ло ком плект ных шко -
лах ин стал ли ро ва ны ин те рак -
тив ные сред ст ва обу че ния —
сис те мы и дос ки с ульт ра ко -
рот ко фо кус ным про ек то ром,
по зво ляю щим све сти к ми ни -
му му по па да ние те ни от вы -
сту паю ще го че ло ве ка на дос -
ку. Функ ция “двой но го ка са -
ния”, пре ду смот рен ная ус та -
нов лен ным обо ру до ва ни ем,
да ет воз мож ность ра бо тать од но вре -
мен но двум уче ни кам в од ном при ло -
же нии, что по вы ша ет ин те рес к кол -
лек тив ной ра бо те и мо жет быть ис -
поль зо ва но для од но вре мен ной ра бо ты
уче ни ков с учи те лем.

Для де мон ст ра ции бу маж ных до ку -
мен тов и лю бых дру гих пред ме тов на
сто ле учи те ля ус та нов ле на до ку мент-
ка ме ра, по зво ляю щая, не по вре ж дая
уни каль ные из да ния и экс по на ты
школь ной кол лек ции, де мон ст ри ро вать
их всей ау ди то рии.

В ка че ст ве сис те мы ви део кон фе рен ц-
с вя зи во всех шко лах ис поль зу ет ся
тер ми наль ное обо ру до ва ние LifeSize
Express 220. Эти тер ми на лы име ют ряд
су ще ст вен ных пре иму ществ, ко то рые и
обу сло ви ли их вы бор для дан но го про -
ек та: они мо гут пе ре да вать ви део вы -
со ко го раз ре ше ния Full HD, при этом

обо ру до ва ние предъ яв ля ет бо лее низ -
кие тре бо ва ния к про пу ск ной спо соб -
но сти ин тер нет-ка на лов по срав не нию
с дру ги ми воз мож ны ми ре ше ния ми,
что осо бен но важ но для школ, рас по -
ло жен ных в уда лен ных рай онах, где
Ин тер нет об ла да ет до воль но низ ки ми
ско ро ст ны ми ха рак те ри сти ка ми. Кро ме
то го, к тер ми на лам мож но под клю чить
две сис те мы ото бра же ния ин фор ма ции
(в дан ном слу чае в ба зо вых шко лах к
тер ми на лу под клю че ны ин те рак тив ная
сис те ма и LCD-дис плей). Та ким об ра -
зом, воз мож на од но вре мен ная пе ре да -
ча пре зен та ции и ви део, что зна чи тель -
но об лег ча ет ра бо ту и по вы ша ет эф -
фек тив ность вос при ятия учеб но го ма -

те риа ла уча щи ми ся.
В рам ках про ек та в ре сурс -

ном цен тре бы ла раз вер ну та
мас штаб ная про грамм но-ап па -
рат ная ин фра струк ту ра, со -
стоя щая из сер ве ров мно го то -
чеч ной ви део кон фе рен цс вя зи
Radvision, сер ве ров за пи си и
транс ля ции учеб ных ме ро прия -
тий LifeSize, ПО для про ве де -
ния кол лек тив ной ра бо ты, про -
грамм но-ап па рат но го ком плек -
са для обес пе че ния сер ви сов и
функ ций пор та ла дис тан ци он -
но го обу че ния.

Для цен тра ли зо ван ной под -
держ ки всех сер ви сов был
раз ра бо тан пор тал, на ко то рый
воз ло же но сра зу не сколь ко
функ ций: еди ная точ ка дос ту -
па к транс ля ции за ня тий, к
учеб ным ма те риа лам и ви део -

за пи сям уро ков; ин фор ми ро ва ние о
рас пи са нии дис тан ци он ных за ня тий;
пла ни ро ва ние за ня тий ДО и опо ве ще -
ние о них; ор га ни за ция фо ру мов; ин -
фор ми ро ва ние о по след них но во стях в
сфе ре об ра зо ва ния ре гио на.

От дель ная часть про ек та бы ла по -
свя ще на обу че нию поль зо ва те лей сис -
те мы. Уча щих ся кур сов раз де ли ли на
три груп пы в за ви си мо сти от уров ня
под го тов ки. Обу че ние про шли боль ше
130 че ло век, сре ди ко то рых учи те ля
школ и сис тем ные ад ми ни ст ра то ры ре -
сурс но го цен тра.

В те че ние га ран тий но го сро ка ин те -
гра тор обес пе чил ре ше ние всех про -
блем, свя зан ных с воз мож ны ми сбоя -
ми в ра бо те обо ру до ва ния. Об ра зо -
ватель ным уч ре ж де ни ям бы ла пре -
достав ле на воз мож ность вос поль зо -
вать ся дис тан ци он ным сер ви сом по
уда лен но му кон тро лю и ди аг но сти ке
ра бо ты обо ру до ва ния. На ба зе ре сурс -
но го цен тра в Куб ГУ был раз вер нут
мощ ный Центр тех ни че ской под держ ки
с го ря чей ли ни ей, от сле жи ваю щий со -
стоя ние ус та нов лен ных в шко лах сис -
тем и обо ру до ва ния.

На реа ли за цию про ек та был от ве ден
один ме сяц. За это вре мя тре бо ва лось
ос на стить 126 объ ек тов — шко лы, ре -
сурс ный центр в Куб ГУ и мо биль ный
ком плект в Ми ни стер ст ве об ра зо ва ния
и нау ки Крас но дар ско го края. Ра ди ус
рас по ло же ния объектов — 350 км от

Крас но да ра, то есть фак ти че ски боль -
шая часть ра бот ве лась па рал лель но.
Пе ред на ча лом про ек та бы ло ор га ни -
зо ва но со б ра ние ру ко во ди те лей всех
школ, ко то рым был объ яв лен план ра -
бот по соз да нию сис те мы дис тан ци он -
но го обу че ния. Что бы оп ре де лить тре -
бо ва ния к по ме ще ни ям для ус та нов ки,
про ве де но ис сле до ва ние объ ек тов, вы -
явив шее их на стоя щее со стоя ние. Все
объ ек ты по де ле ны по тер ри то ри аль но -
му прин ци пу на пять на прав ле ний: цен -
траль ное, вос точ ное, за пад ное, юж ное
и северное — и со от вет ст вен но со став -
лен план-гра фик про ве де ния ра бот, ко -
то рый так же учи ты вал го тов ность объ -
ек тов к мон та жу. Пе ред реа ли за ци ей
про ек та в обя за тель ном по ряд ке бы ли
про ве де ны ма кет ные ис пы та ния кли -
ент ских час тей ком плек са, про ве ре на
их функ цио наль ность, удоб ст во и про -
сто та ис поль зо ва ния. Про вер ке на ли -
чия и ка че ст ва свя зи на объ ек тах уде -
ля лось осо бое вни ма ние, по сле че го
вы бор был сде лан в поль зу за кры той
внут рен ней се ти, пре дос тав лен ной од -
ним опе ра то ром, чье ка че ст во свя зи
так же про шло тес ти ро ва ние.

Соз дан ное ре ше ние яв ля ет ся до воль -
но гиб ким к вне дре нию до пол ни тель -
ных сис тем для его даль ней ше го раз -
ви тия. С це лью по вы ше ния эф фек тив -
но сти об ра зо ва тель но го про цес са ре -
гио на воз мож но по строе ние на ба зе ре -
сурс но го цен тра (или Ми ни стер ст ва об -
ра зо ва ния и нау ки Крас но дар ско го
края) си туа ци он но го цен тра в управ ле -
нии об ра зо ва ния с вне дрен ной в не го
сис те мой кон тро ля и мо ни то рин га ка че -
ст ва об ра зо ва ния. Та кой си туа ци он ный
центр по зво лил бы оце ни вать ре зуль та -
ты уча щих ся и ка че ст во пре по да ва ния
на про тя же нии все го учеб но го го да, а
не толь ко на фи наль ном эта пе, как это
про ис хо дит в слу чае ЕГЭ в 11-м клас се
или го су дар ст вен ной ито го вой ат те ста -
ции в 9-м. Об ра зо ва тель ный си туа ци -
он ный центр Крас но дар ско го края так -
же по зво лил бы управ лять дан ны ми,
ин тег ри ро вать ин фор ма ци он ные сис те -
мы с оце ноч ны ми та бе ля ми и в за ви си -
мо сти от за дач под клю чать к ре ше нию
во про сов уча ст ни ков об ра зо ва тель но го

про цес са. Кро ме то го, пре ду -
смот ре но соз да ние ме то ди че -
ских ка би не тов для про ве де -
ния элек трон ных ви део кур сов
син хрон но го и асин хрон но го
обу че ния по школь ной про -
грам ме, под го то ви тель ных
кур сов, кур сов по вы ше ния
ква ли фи ка ции.

“Ко неч но, что бы оце нить эф -
фек тив ность сис те мы, по на до -
бит ся вре мя, — ска зал за мес ти -
тель ми ни ст ра об ра зо ва ния и
нау ки Крас но дар ско го края
Н. Е. Бай рач ный. — Но уже сей -
час я мо гу кон ста ти ро вать, что,
ос во ив шись с но вым обо ру до -
ва ни ем, учи те ля про во дят ин те -
рес ные для де тей и мас штаб -
ные по ко ли че ст ву уча ст ни ков
за ня тия, и это ув ле ка ет школь -
ни ков, да ет боль шой сти мул к

по лу че нию зна ний, объ е ди ня ет их со
свер ст ни ка ми, будь то здо ро вые, ода рен -
ные де ти или де ти с ог ра ни чен ны ми воз -
мож но стя ми, в еди ную ком му ни ка тив ную
сре ду. Нель зя не от ме тить по мощь сис те -
мы в раз ре ше нии во про сов чрез вы чай -
ной си туа ции в Крым ске. Ви део кон фе -
рен цс вязь ока за лась по лез ной для по лу -
че ния ин фор ма ции от опе ра тив ных
служб, а так же в про ве де нии опе ра тив -
ных со ве ща ний с Но во рос сий ском,
Крым ском и вла стя ми му ни ци па ли те тов”.

За эф фек тив ное при ме не ние вы со -
ких тех но ло гий в об ра зо ва нии дан ный
про ект удо сто ен ме ж ду на род ной пре -
мии InAVation Awards 2013 в но ми на ции
“Пе ре до вое ин но ва ци он ное ре ше ние” и
рос сий ской на цио наль ной пре мии
Prointegration Awards 2012 в но ми на ции
“Луч шее ре ше ние для об ра зо ва тель но -
го сек то ра”.
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Дистанционное обучение в режиме виртуального присутствия

Урок в ба зо вой шко ле

Обучение преподавателей

в виду не только IBM, но и наших бизнес-
партнеров и ИТ-сектор в целом”.

Он считает, что создание совместных 
кафедр — перспективная форма взаимо-
действия, которая позволяет обеспечить 
наиболее эффективный взаимообмен ин-
теллектуальными ресурсами.

Эксперты отметили, что хорошо себя 
зарекомендовали конференции для пре-
подавателей школ и вузов. По словам Ва-
лерия Виноградова, многие вузы и шко-
лы на это охотно откликаются, особенно 
их интересуют новые технологии, при-
чем не только новинки производителей, 
но и ноу-хау или интересные разработки 
системных интеграторов.

Традиционно у учебных заведений да-
леко не всегда хватает средств на внедре-
ние ИТ, но, по словам Елены Ерохиной, 
это не главное, так как у образователь-
ных учреждений есть бюджеты на софт 
и технику, однако важнее всего для них 
опыт и знания преподавателей-практи-
ков.  Это  мнение  разделяет  Елена  Но-
викова:  “Дело  в  реальных программах 
взаимодействия образования с бизнесом 
и, самое главное, в специалистах, пони-
мающих, что такое современный учеб-
ный  процесс,  и  знающих  устремления 
молодежи и ее представления о будущей 
сфере деятельности”.

Сложившаяся методика преподавания 
в школах и вузах в основном направлена 
на  теоретическое  изучение  предметов, 
а применению знаний для решения практи-
ческих задач уделяется меньше внимания. 
Устранить разрыв между теорией и практи-
кой позволит исследовательская и проек-
тная деятельность учащихся в компаниях.

Эксперты из ИТ-компаний подтверди-
ли, что решение проектных и исследова-

тельских задач в учебном процессе — сей-
час очень востребованное направление. 
“Многие вузы открывают у себя под раз де-
ления, которые занимаются разработкой 
и внедрением информационных систем 
для управления, поэтому, как правило, 
охотно идут на контакт. Но компании за-
интересованы в основном в магистратуре, 
а вузы, наоборот, готовы отдавать бизнесу 
бакалавров. В этой области с каждым ву-
зом надо работать индивидуально”, — от-
метил Валерий Виноградов.

В деле привлечения студентов к работе 
над совместными проектами главное — 
не перегнуть палку. “Есть опасность, что 
учащийся переключится на работу и уче-
ба отойдет на второй план”, — отметила 
Елена Ерохина.

Чтобы дополнить теоретические зна-
ния, полученные в вузе, не обязательно 
работать в компании, можно повысить 
квалификацию в учебном центре, где ау-
дитории оборудованы по самому послед-
нему слову аудиовизуальной и компью-
терной  техники.  “Там  учащиеся  могут 
получить советы и рекомендации от вы-
сококлассных специалистов, решающих 
сложные  проектно-исследовательские 
задачи”, — утверждает Елена Новикова.

Однако  на  пути  сближения  образо-
вания с бизнесом остается немало под-
водных  камней.  В  качестве  основного 
представители  вузов  отметили  низкую 
заинтересованность  компаний  во  вза-
имодействии с учебными заведениями. 
По мнению Владимира Тихомирова, они 
не видят долгосрочных стратегических 
выгод от такого со труд ни чества. А Ев-
гений Ковалев считает, что сближение 
затрудняется из-за отсутствия на  госу-
дарственном  уровне  моделей  взаимо-
действия  бизнес-среды  и образования, 
а также медленного внедрения в образо-
вательный процесс профессиональных 
стандартов.

В налаживании связей между вузами 
и компаниями могли бы помочь приня-
тые в 2010 г. постановления по поддер-
жке кооперации российских вузов и пред-
приятий реального сектора. Но и здесь 
не все обстоит гладко. По мнению Елены 
Ерохиной, в целом плоды со труд ни чества 
уже  стали  видны,  хотя  и  у  компаний, 
и у учебных учреждений существует ряд 
особых требований, и не всегда можно 
прийти к компромиссу. Валерий Виног-
радов  также  положительно  оценивает 
ситуацию: “Мы видим изменение настро-
ений от изначального скептического от-
ношения к очень позитивному. И на мой 
взгляд, именно вузы сейчас в основном 
являются  инициаторами  этого  движе-
ния”. А по мнению Елены Новиковой, 
срок в два года еще слишком мал, чтобы 
говорить о результатах, здесь эффект мо-
жет быть отсроченным.

Но  некоторые  результаты  уже  есть. 
Так, Денис Бушковский привел в качест-
ве положительного опыта пример разви-
тия малых инновационных предприятий 
при вузах: “Внедрив систему “Галактика 
управление  вузом”  в  образовательном 
учреждении  и  получив  соответствую-
щий опыт и компетенции, малые инно-
вационные предприятия стали нашими 
полноценными партнерами и получили 
возможность  самостоятельно  продви-
гать и внедрять наши решения для вузов 
и получать доход от реализации таких 
проектов”.

Но из представителей вузов лишь Ан-
дрей Петров положительно оценил ре-
зультаты кооперации образования и биз-
неса: “Наш более чем сорокалетний опыт 
взаимодействия с базовыми предприяти-
ями это подтверждает. Чтобы готовить 
специалистов под реальные потребности 
экономики, их обучение надо проводить 
на том оборудовании, которое использу-
ется в соответствующих отраслях”.

Владимир  Тихомиров  не  видит  осо-
бых сдвигов: “Всё забюрократизировано, 
а предприятия стремятся выжить любой 
ценой, им не до перспективных разра-
боток”. А Борис Березин отметил, что 
все зависит от вуза: “Нашему факультету 
эти постановления результатов не дали, 
но есть и противоположные случаи, на-
пример  в   МИФИ,  где  видна  реальная 
поддержка  Росатома”.  Евгений  Кова-
лев видит причину проблем в нехватке 
ИТ-специалистов в вузах и нежелании 
многих ИТ-компаний вкладывать день-
ги в долгосрочные проекты, результаты 
которых  трудно  прогнозировать  и  мо-
нетизировать.  Поэтому  развитие  идет 
в основном по пути стартапов и получе-
ния быстрых доходов от ИТ-проектов.

Без ИТ как без рук
Хотя главная задача образовательных уч-
реждений —  обучение,  им приходится 
заниматься и хозяйственной деятельнос-
тью, и организацией научно-исследова-
тельской работы. С принятием нового за-
кона “Об образовании” дополнительная 
нагрузка только возрастет, так как вузам 
придется отчитываться в выполнении го-
сударственного задания, управлять иму-
ществом и полностью отвечать за свою 
финансовую эффективность. Очевидно, 
что без ИТ эти задачи не решить.

Учебные заведения это прекрасно пони-
мают и уже используют информационные 
технологии в основных сферах своей де-
ятельности. “Например, в образователь-
ной деятельности ИТ служат для развития 
различных видов обучения, многие вузы 
стремятся скорректировать состав препо-
давателей, чтобы использовать в процессе 
обучения самые современные техноло-
гии”, — сказал Валерий Виноградов.

С ним согласна Елена Новикова, ко-
торая  отметила,  что  новые  цифровые 
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Компания  SMART Technologies Inc., 
ведущий производитель решений 
для совместной работы, представила 

на крупнейшей образовательной выставке 
информационных технологий в образовании 
 BETT‑2013 несколько новых продуктов, 
предназначенных для того, чтобы помочь 
преподавателям и учащимся изменить 
привычную форму обучения и наполнить его 
совместной работой. Среди новинок: первый 
в мире проектор с технологией распознава‑
ния касаний руки  SMART LightRaise 60wi — 
универсальное решение как для образова‑
тельной сферы, так и для бизнес‑сегмента, 
документ‑камера  SMART, версия ПО  SMART 
Notebook™ Web, дополнение к ПО  SMART 
Notebook с интерактивными виджетами 
и дополнительным контентом на сайте 
 SMART Exchange™, а также новая версия 
ПО для организации онлайн‑конференций 

и сеансов удаленной совместной работы 
 SMART Bridgit.

На выставке компания  SMART Technolo‑
gies Inc. представила также свою очеред‑
ную инновацию — развивающий учебный 
центр  SMART Table 442i. Центр предлагает 
пользователям потрясающую мультитач‑
поверхность на базе ЖК‑дисплея высо‑
кого разрешения (1080p) с диагональю 
106,68 см (42 дюйма). На  SMART Table 
одновременно могут заниматься и актив‑
но работать над решением общей задачи 
до восьми учащихся, поскольку он под‑
держивает распознавание сорока касаний. 
Центр является законченным решением 
и не требует для работы никакого дополни‑
тельного ПК.

На сайте  SMART Exchange™ преподава‑
тели могут получить доступ к более чем 
1500 готовым занятиям для  SMART Table или 
создать свои собственные обучающие ма‑
териалы с помощью входящего в комплект 
программного обеспечения  SMART Table 
Toolkit. Кроме того, с помощью программно‑
го обеспечения  SMART Notebook™, входяще‑
го в комплект поставки, они могут импор‑
тировать готовые уроки и мультимедийный 
3D‑контент для работы на  SMART Table.

Прочная и устойчивая конструкция 
учебного центра идеально подходит для 
активных учебных классов, а удобная под‑
ставка обеспечивает легкий доступ к центру 
всех учеников, в том числе на инвалидных 
колясках. Несколько USB‑портов позво‑
ляют преподавателям легко подключать 
к  SMART Table другие устройства, напри‑
мер документ‑камеру  SMART для записи 
изображений или демонстрации различных 
объектов и 3D‑моделей. Входящее в ком‑
плект поставки программное обеспечение 
для управления учебным классом  SMART 

Sync™ дает возможность легко переходить 
от работы в небольших группах к работе 
целым классом, выводя изображение с раз‑
вивающего учебного центра  SMART Table 
на интерактивную доску  SMART Board.

“Развивающий учебный центр  SMART 
Table меняет подход к обучению в клас‑
се, фактически становясь центральным 

элементом увлекательной образовательной 
среды, — говорит Уоррен Беркли (War‑
ren Barkley), технический директор  SMART 
Technologies. — Мы продолжаем разрабаты‑
вать продукты, стимулирующие совместную 
работу учеников и повышающие их успева‑
емость”.

Функции  SMART Table 442i
Мультитач интерфейс — возможность од‑
новременной работы для восьми учеников. 
Поддержка распознавания таких жестов, как 
вращение, перетаскивание и увеличение/
уменьшение.

Доступный контент — более 1500 готовых 
учебных заданий можно загрузить на сайте 
 SMART Exchange. Преподаватели имеют 
возможность создавать свои материалы 
с помощью набора инструментов  SMART 
Table Toolkit, а также импортировать контент 
из  SMART Notebook.

Дисплей высокого разрешения — 
ЖК‑дисплей 1080p с диагональю 
106,68 см (42 дюйма) не создает бликов.

Прочная конструкция — прочная неопро‑
кидываемая подставка выдерживает вес 
до 90 кг.

Интеграция с продуктами  SMART — про‑
граммное обеспечение  SMART Sync входит 
в комплект и позволяет преподавателям 
показывать материалы со стола  SMART 
Table на интерактивной доске  SMART Board. 
Кроме того, к столу можно подключать 
камеру  SMART Document Camera для записи 
и показа изображений и видео.

Встроенная звуковая система — четы‑
ре разъема для наушников и настольные 
микрофоны с индивидуальным управлением 
громкостью.

Простая настройка — можно начинать 
использовать уже через 30 минут.

Мобильность — ширина развивающего 
центра не превышает стандартную ширину 
дверей. Можно дополнительно приобрести 
колесики для перемещения.

Универсальный дизайн для обуче‑
ния — за развивающим учебным центром 
могут работать ученики с ограниченными 
возможностями. Он обеспечивает разносто‑
роннее использование учебных материалов 
и проверку понимания.

Встроенный Wi‑Fi — преподаватели  
могут подключиться непосредственно 
к  SMART Exchange или к сети учебного 
заведения.
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Новый  SMART Table 442i вдохновляет на совместное обучение
НоВейшая разработка  SMART Для ДошкольНИкоВ, УчеНИкоВ МлаДшИх классоВ И УчащИхся с ограНИчеННыМИ ВозМожНостяМИ

инструменты приводят к изменениям 
не только в методах обучения, но и в ме-
тодах приема и переработки мультиме-
дийной информации: “Если в любое вре-
мя и в любом месте иметь доступ к Сети, 
то существенно меняется роль концеп-
туального знания, особое звучание при-
обретает информационная эвристика и, 
конечно, методы интеллектуальной упа-
ковки знаний в голове человека”.

На положительные тенденции с точки 
зрения использования ИТ в образова-
тельном процессе указали и представи-
тели вузов. “Современная конкурентная 
среда, в том числе и в сфере образова-
ния, требует, чтобы повышалась эффек-
тивность организации производства, 
предоставления услуг, взаимодействия 
с клиентами. Без ИТ это невозмож-
но”, — констатировал Андрей Петров. 
Сергей Мезин выделил наглядность, 
удобство, оперативность и актуальность 
подачи информации и проверки знаний. 
А Борис Березин отметил, что появле-
ние современных средств обучения, су-
перкомпьютерной техники, естествен-
но, повышает качество и возможности 
образования.

Кроме того, применение ИТ позволя-
ет совершенствовать учебные методы. 
Евгений Ковалев привел ряд примеров: 
“Можно использовать методы активно-
го и дистанционного обучения, интег-
рировать в учебный процесс вебинары 
компаний — разработчиков и вендоров, 
организовывать различные виды научных 
мероприятий с привлечением экспертов, 
в том числе удаленно”.

Но и здесь не обходится без подвод-
ных камней, на которые указал Сергей 
Мезин: “При неверных методических 

подходах студенты за удобными расчет-
ными программами часто не видят ал-
горитмов, принципов расчета, а просто 
механически переписывают результаты. 
А при использовании компьютерного 
тестирования как единственного средст-
ва контроля знаний теряется объектив-
ность оценки”.

Безусловно, ИТ необходимы и в хозяй-
ственной деятельности вуза. Ведь по но-
вым законам учебные заведения должны 
выполнять обязательства по государст-
венным программам — вести планирова-
ние, учет и анализ. “Для этого есть мно-
го систем, но в целом практически все 
компании, работающие на этом рынке, 
предлагают примерно одинаковый набор 
услуг и решений. Вузы ведут себя более 
избирательно, смотрят и сравнивают, 
чтобы узнать, где условия получше, а си-
стема поинтереснее. Но стандартов авто-
матизации хозяйственной деятельности 
в вузе пока нет”, — отмечает Валерий 
Виноградов.

Судя по отзывам респондентов вузы 
уже активно применяют ИТ для самых 
разных направлений хозяйственной дея-
тельности — от автоматизации бухгалте-
рии и работы деканатов до пропускной 
системы и взаимодействия с абитуриента-
ми, студентами и преподавателями. Так, 
в Петрозаводском государственном уни-
верситете используется информационно-
аналитическая интегрированная система 
( ИАИС), которая позволяет реализовать 
в электронном виде финансовые доку-
менты со труд ни ков, списки студентов, 
штатные книги под раз де лений и выпол-
няет многие другие функции.

В МГУ на факультете ВМК использует-
ся  ИАИС на платформе SAP, что, по сло-
вам Бориса Березина, подняло на новый 
уровень информационное обеспечение 
бухгалтерии, отдела кадров, учебного 
и научного процесса. Но из-за того, что 

система весьма дорогая как в обновле-
нии, так и в обслуживании, ее развитие 
остановилось.

Сергей Мезин отметил такую поло-
жительную сторону ИТ, как удобство 
и оперативность отчетности и поддержки 
бизнес-процессов. А Евгений Ковалев 
подчеркнул, что для административной 
деятельности наиболее важным является 
внедрение систем электронного докумен-
тооборота, которые позволяют повысить 
исполнительскую дисциплину и избежать 
потери или искажения документирован-
ной информации. В перспективе он счи-
тает оптимальным обязательный переход 
ИТ-под раз де лений вузов на стандарты 
 ITSM/ ITIL.

Но если для автоматизации учебного 
процесса и хозяйственной деятельнос-
ти школ и вузов есть немало решений 
на рынке, то для организации научно-
исследовательской работы их почти нет. 
“Это пока открытое пространство, — ут-
верждает Валерий Виноградов. — В на-
стоящий момент вся информатизация 
здесь сводится к неким учетным систе-
мам и построению формальной отчет-
ности, которую требует министерство. 
Не определен реальный потребитель 
на нижнем уровне, нет достаточно вы-
строенной логики работы с вузом. Тем 
не менее это очень востребованная тема, 
потому что сейчас практически во всех 
университетах существует проблема меж-
факультетского и междисциплинарного 
взаимодействия. А в связи с последними 
реорганизациями вузы все больше стали 
интересоваться этим вопросом”.

На переднем крае ИТ
В последние годы в области ИТ на пер-
вый план вышли новые технологии: об-
лачные вычисления, социальные сети, 
мобильные устройства и приложения, 
открытое ПО. По идее образовательные 

учреждения должны быть на переднем 
крае. Но так ли это?

С одной стороны, ИТ-компании пред-
лагают для этого разнообразные реше-
ния и услуги. К примеру, “Аквариус” 
уже не первый год продвигает школьные 
нетбуки, информационную систему для 
школьной библиотеки, портал образова-
тельного учреждения, а также решение 
для организации мобильного класса, по-
зволяющее быстро развернуть в любом 
помещении беспроводную локальную 
сеть и приступить к занятиям. По сло-
вам Елены Ерохиной, в ближайшее вре-
мя планируется создать новые решения, 
а существующие — адаптировать под об-
лачные технологии.

Елена Новикова отметила, что с всту-
плением в силу программы модернизации 
образования все большую актуальность 
приобретает поиск новых средств эф-
фективной оценки качества обучения: 
“На рынке представлены решения, по-
зволяющие имеющимся учебным инфор-
мационным системам взаимодействовать 
с оценочными табелями для получения 
полного представления о каждом уча-
щемся. Результаты анализа можно дове-
сти до самих школьников, их родителей, 
учителей, администрации учреждения, 
департаментов и управлений. Таким 
образом, все заинтересованные стороны 
смогут взаимодействовать между собой 
в без о пас ном режиме и сообща совер-
шенствовать ход учебного процесса. По-
добные технологии уже используются 
во многих странах мира”.

Как и везде, не обходится и без про-
блем. Так, по словам Валерия Виногра-
дова, спрос на передовые технологии 
со стороны вузов и школ, конечно, есть, 
но отсутствует финансирование: “Обра-
зовательные учреждения очень заинте-
ресованы и всегда готовы использовать 
облачные вычисления, социальные сети, 

ИТ...
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Развивающий учебный центр  SMART Table 442i

О компании  SMART
 SMART Technologies Inc. является 
ведущим поставщиком технологических 
решений, которые упрощают со труд‑
ни чество в школах и на рабочих местах 
по всему миру, превращая работу 
в группах в интерактивное, увлекатель‑
ное и высокопродуктивное занятие. 
Компания  SMART создает комплексные 
решения, объединяющие аппаратное 
и программное обеспечение и различ‑
ные виды услуг. Эти решения просты 
в использовании и повышают произ‑
водительность работы, что в конечном 
итоге и позволяет  SMART оставаться 
мировым лидером в производстве 
интерактивных дисплеев.
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мобильные технологии, пред‑
лагаемые ИТ‑компаниями, 
но на бесплатной основе. Если 
бы Минобрнауки выделило 
гранты, например, на те же об‑
лачные сервисы, то они пользо‑
вались бы спросом”.

Но несмотря на препятствия, 
вузы уже применяют те или 
иные передовые технологии. 
Так, в МЭИ используются об‑
лачные технологии, например 
MathCAD‑сервер, мобиль‑
ные устройства и приложения, 
в частности Wi‑Fi‑доступ с лю‑
бого устройства к реальным дан‑
ным с ТЭЦ МЭИ, для примене‑
ния открытого ПО создан свой 
Linux‑центр, а в социальных се‑
тях есть множество групп МЭИ, 
которые, впрочем, организова‑
ны без поддержки вуза, на инди‑
видуальной основе.

Сергей Белов привел пример 
социальной сети, созданной 
по инициативе вуза: “Новго‑
родский государственный уни‑
верситет им. Ярослава Мудрого 
завершил проект по внедрению 
социальной сети университе‑
та, объединяющей пятнадцать 
тысяч студентов и три тысячи 
преподавателей. Внедрение но‑
вых функций социальных сер‑
висов — сообществ, форумов, 
задач, вики и закладок — позво‑
лило студентам и со труд ни кам 
университета получать доступ 
к базам знаний, эффективно 
взаимодействовать с коллегами 
и вести совместные образова‑
тельные и исследовательские 
проекты”.

В Покровском филиале  МГГУ 
облачные технологии использу‑
ются для создания социальных 
образовательных сетей, напри‑
мер на платформе “Битрикс24”, 
а также для хранения и орга‑
низации доступа к данным, 
обучения технологиям управ‑
ления проектами с помощью 
SaaS‑системы “Мегаплан”, сов‑
местной работе с документами. 
“Отдельно стоит отметить опыт 
со труд ни чества с СКБ “Контур” 
по проведению сертифициро‑
ванных курсов с использова‑
нием облачных сервисов ком‑
пании, — подчеркнул Евгений 
Ковалев. — Открытое ПО у нас 
используется для моделирова‑
ния бизнес‑процессов, органи‑
зации электронного документо‑
оборота и совместной работы”. 
В Петрозаводском государствен‑
ном университете также широко 
применяется открытое ПО.

В МГУ на факультете ВМК 
помимо открытого ПО исполь‑
зуются и облачные технологии, 
мобильные устройства и прило‑
жения, а также суперкомпьютер‑
ная техника. “Правда, социаль‑
ные сети не применяются, так 
как это не инструмент обучения 
или исследования, — сообщил 
Борис Березин. — К счастью, 
некоторые компании понимают 
нужды вузов и передают нам 
свои технологии и самое свежее 
ПО для студентов и преподава‑
телей. Но зачастую для исполь‑
зования передовых технологий, 
например облачных, требуется 
арендная плата, и всё упирается 
в проблему финансирования”.

Все те же проблемы
Хотя образовательные учрежде‑
ния уже далеко продвинулись 
в области информатизации, ре‑
шены далеко не все задачи. Что 
же мешает вузам и школам пе‑
рейти на электронные рельсы?

По единодушному мнению 
экспертов, главная проблема 
остается прежней: недостаток 
финансирования в системе об‑
разования. “Только чтобы под‑
держивать лицензии, купленные 
за счет собственных и государст‑
венных средств, ежегодно нуж‑
ны значительные суммы. А го‑
сударство подобные средства 
не предоставляет, хотя, на мой 
взгляд, это напрямую относится 
к вопросам содержания государ‑
ственного имущества и поэто‑
му деньги должны выделяться 
в полном объеме”, — считает 
Андрей Петров.

С ним согласен Борис Березин: 
“Как правило, средства преду‑
смотрены только на покупку 
техники, но не на ее установку 
и обслуживание. Инженерные 
работы требуют значительных 
средств, но финансирование 
не выделяется”.

Проникновение ИТ в обра‑
зование тормозит и несовер‑
шенство законодательства. Эта 
проблема существует давно, 
но судя по отзывам экспертов 
ситуация не улучшается. В ка‑
честве примера Борис Березин 
привел организацию закупок 
по ФЗ‑94: “Мы не можем ука‑
зать конкретное оборудование, 
хотя для факультета, готовяще‑
го ИТ‑специалистов, это важ‑
но. Тендер часто выигрывает 
компания, которая поставляет 
не лучше, а дешевле, и к тому 
же не специализируется на по‑
ставках компьютерной техники. 
После введения этого закона 
мы стали покупать хуже и до‑
роже, а тратить при этом гора‑
здо больше времени и сил. Еще 
один важный момент — списать 
компьютерное оборудование 
по закону мы можем только че‑
рез десять лет, а моральный срок 
устаревания — от трёх до пяти 
лет. Передать его в школы или 
кому‑то еще — не имеем права. 
Поэтому устаревшее оборудова‑
ние пылится на складе, занимает 
место, висит на материально от‑
ветственных и ждет окончания 
срока”.

Недостатки государственной 
политики проявляются не толь‑
ко в организации закупок, 
но и в том, что в стране отсут‑
ствует единый подход к инфор‑
матизации образования на об‑
щегосударственном уровне. 
А между тем, по словам Евгения 
Ковалева, вузам нужны типо‑
вые модели информатизации 
на основе обобщенного опыта 
ведущих университетов, единая 
база дипломных работ и проек‑
тов, научных кадров, репозита‑
рий образовательных и научных 
проектов.

Острой проблемой остает‑
ся и дефицит опытных кадров. 
Причина понятна. “Из‑за низ‑
кого уровня оплаты ИТ‑спе‑
циалистов в вузе высококвали‑
фицированных специалистов 
не хватает”, — объяснил Борис 
Березин. А Евгений Ковалев от‑
метил, что поэтому айтишники 
уходят из вузов в ИТ‑компании, 
и в результате в вузах ощущается 
явный недостаток людей, обла‑
дающих практическим опытом 
реализации проектов и поддер‑
жки ИТ‑инфраструктуры.

Уровень компьютерной гра‑
мотности преподавателей 
хотя и повысился, но все еще 
недостаточно высок. “Техно‑
логии ничего не значат, если 
преподаватели не знают, как 

их использовать в своей ра‑
боте, — констатирует Елена 
Ерохина. — Поэтому в первую 
очередь необходимо мотиви‑
ровать педагогов на обучение 
ИТ, чтобы они могли правиль‑
но использовать возможности 
современных цифровых образо‑
вательных ресурсов при подго‑
товке к занятиям”. Но это не так 
просто. Ведь преподаванием 
ИТ зачастую занимаются люди, 
которые не успевают следить 
за сменой концепций и техноло‑
гий. По мнению Сергея Белова, 
для решения этой задачи к пре‑
подаванию ИТ следует привле‑
кать молодежь — аспирантов 
и молодых ученых.

На необходимость обучения 
преподавателей указал и Вик‑
тор Поповский: “Важно со‑
здать и эффективно использо‑
вать структуры, которые будут 
учить педагогов, как работать 
с новыми технологиями, как 
их внедрять в образовательный 
процесс, как получать доступ 
к контенту, используемому 
на новом оборудовании. К сожа‑
лению, на данный момент нель‑
зя с уверенностью утверждать, 
что в Российской Федерации 
или в любом отдельно взятом 
регионе полностью решены все 
эти вопросы, созданы и успешно 
функционируют системы пере‑
подготовки педагогов, учебные 
платформы по обмену инфор‑
мацией, контентом, опытом ра‑
боты и т. д.”.

Но многое зависит от самих 
людей. “Основной проблемой 
при внедрении информацион‑
ных технологий остается чело‑
веческий фактор, — считает Де‑
нис Бушковский. — Инертность 
и нежелание что‑либо менять 
в своей работе, нехватка знаний 
для использования ИТ, отсутст‑
вие мотивации — вот главные 
факторы, которые тормозят про‑
екты внедрения новых техноло‑
гий”. Большое значение имеет 
позиция руководства вуза. “Важ‑
ная часть решения ИТ‑проблем 
вуза состоит в наличии четкой 
концепции у руководства уни‑
верситета, понимания того, как 
информационные технологии 
могут быть эффективно исполь‑
зованы в учебном процессе, что 
нового они могут привнести 
в научную жизнь вуза. Разуме‑
ется, ИТ‑департамент должен 
помогать руководству в выборе 
ИТ‑стратегии”, — считает Сер‑
гей Белов.

Существенным тормозом, 
по мнению Елены Новиковой, 
является недостаточное коли‑
чество центров переподготовки 
специалистов в системе обра‑
зования и отсутствие мотива‑
ции у руководителей учебных 
заведений и их замов. Возмож‑
но, последняя проблема будет 
постепенно решаться, так как, 
по словам Дениса Бушковского, 
в последние годы к руководству 
вузами на уровне проректоров 
стали приходить молодые энер‑
гичные специалисты, которые 
хотят что‑то изменить.

Но в целом, по словам Юрия 
Богоявленского, главным тормо‑
зом остается отсутствие государ‑
ственной стратегии по информа‑
тизации системы образования. 
А для ее решения, отметила 
Елена Ерохина, нужен целый 
комплекс системных мер по вза‑
имодействию руководства стра‑
ны, сферы образования и самих 
учебных заведений.� :
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Компания  SMART Technologies Inc., 
ведущий производитель решений 
для совместной работы, представила 

на крупнейшей образовательной выставке 
информационных технологий в образовании 
 BETT‑2013 несколько новых продуктов, 
предназначенных для того, чтобы помочь 
преподавателям и учащимся изменить 
привычную форму обучения и наполнить его 
совместной работой. Среди новинок: первый 
в мире проектор с технологией распознава‑
ния касаний руки  SMART LightRaise 60wi — 
универсальное решение как для образова‑
тельной сферы, так и для бизнес‑сегмента, 
документ‑камера  SMART, версия ПО  SMART 
Notebook™ Web, дополнение к ПО  SMART 
Notebook с интерактивными виджетами 
и дополнительным контентом на сайте 
 SMART Exchange™, а также новая версия 
ПО для организации онлайн‑конференций 

и сеансов удаленной совместной работы 
 SMART Bridgit.

На выставке компания  SMART Technolo‑
gies Inc. представила также свою очеред‑
ную инновацию — развивающий учебный 
центр  SMART Table 442i. Центр предлагает 
пользователям потрясающую мультитач‑
поверхность на базе ЖК‑дисплея высо‑
кого разрешения (1080p) с диагональю 
106,68 см (42 дюйма). На  SMART Table 
одновременно могут заниматься и актив‑
но работать над решением общей задачи 
до восьми учащихся, поскольку он под‑
держивает распознавание сорока касаний. 
Центр является законченным решением 
и не требует для работы никакого дополни‑
тельного ПК.

На сайте  SMART Exchange™ преподава‑
тели могут получить доступ к более чем 
1500 готовым занятиям для  SMART Table или 
создать свои собственные обучающие ма‑
териалы с помощью входящего в комплект 
программного обеспечения  SMART Table 
Toolkit. Кроме того, с помощью программно‑
го обеспечения  SMART Notebook™, входяще‑
го в комплект поставки, они могут импор‑
тировать готовые уроки и мультимедийный 
3D‑контент для работы на  SMART Table.

Прочная и устойчивая конструкция 
учебного центра идеально подходит для 
активных учебных классов, а удобная под‑
ставка обеспечивает легкий доступ к центру 
всех учеников, в том числе на инвалидных 
колясках. Несколько USB‑портов позво‑
ляют преподавателям легко подключать 
к  SMART Table другие устройства, напри‑
мер документ‑камеру  SMART для записи 
изображений или демонстрации различных 
объектов и 3D‑моделей. Входящее в ком‑
плект поставки программное обеспечение 
для управления учебным классом  SMART 

Sync™ дает возможность легко переходить 
от работы в небольших группах к работе 
целым классом, выводя изображение с раз‑
вивающего учебного центра  SMART Table 
на интерактивную доску  SMART Board.

“Развивающий учебный центр  SMART 
Table меняет подход к обучению в клас‑
се, фактически становясь центральным 

элементом увлекательной образовательной 
среды, — говорит Уоррен Беркли (War‑
ren Barkley), технический директор  SMART 
Technologies. — Мы продолжаем разрабаты‑
вать продукты, стимулирующие совместную 
работу учеников и повышающие их успева‑
емость”.

Функции  SMART Table 442i
Мультитач интерфейс — возможность од‑
новременной работы для восьми учеников. 
Поддержка распознавания таких жестов, как 
вращение, перетаскивание и увеличение/
уменьшение.

Доступный контент — более 1500 готовых 
учебных заданий можно загрузить на сайте 
 SMART Exchange. Преподаватели имеют 
возможность создавать свои материалы 
с помощью набора инструментов  SMART 
Table Toolkit, а также импортировать контент 
из  SMART Notebook.

Дисплей высокого разрешения — 
ЖК‑дисплей 1080p с диагональю 
106,68 см (42 дюйма) не создает бликов.

Прочная конструкция — прочная неопро‑
кидываемая подставка выдерживает вес 
до 90 кг.

Интеграция с продуктами  SMART — про‑
граммное обеспечение  SMART Sync входит 
в комплект и позволяет преподавателям 
показывать материалы со стола  SMART 
Table на интерактивной доске  SMART Board. 
Кроме того, к столу можно подключать 
камеру  SMART Document Camera для записи 
и показа изображений и видео.

Встроенная звуковая система — четы‑
ре разъема для наушников и настольные 
микрофоны с индивидуальным управлением 
громкостью.

Простая настройка — можно начинать 
использовать уже через 30 минут.

Мобильность — ширина развивающего 
центра не превышает стандартную ширину 
дверей. Можно дополнительно приобрести 
колесики для перемещения.

Универсальный дизайн для обуче‑
ния — за развивающим учебным центром 
могут работать ученики с ограниченными 
возможностями. Он обеспечивает разносто‑
роннее использование учебных материалов 
и проверку понимания.

Встроенный Wi‑Fi — преподаватели  
могут подключиться непосредственно 
к  SMART Exchange или к сети учебного 
заведения.
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Новый  SMART Table 442i вдохновляет на совместное обучение
НоВейшая разработка  SMART Для ДошкольНИкоВ, УчеНИкоВ МлаДшИх классоВ И УчащИхся с ограНИчеННыМИ ВозМожНостяМИ

инструменты приводят к изменениям 
не только в методах обучения, но и в ме-
тодах приема и переработки мультиме-
дийной информации: “Если в любое вре-
мя и в любом месте иметь доступ к Сети, 
то существенно меняется роль концеп-
туального знания, особое звучание при-
обретает информационная эвристика и, 
конечно, методы интеллектуальной упа-
ковки знаний в голове человека”.

На положительные тенденции с точки 
зрения использования ИТ в образова-
тельном процессе указали и представи-
тели вузов. “Современная конкурентная 
среда, в том числе и в сфере образова-
ния, требует, чтобы повышалась эффек-
тивность организации производства, 
предоставления услуг, взаимодействия 
с клиентами. Без ИТ это невозмож-
но”, — констатировал Андрей Петров. 
Сергей Мезин выделил наглядность, 
удобство, оперативность и актуальность 
подачи информации и проверки знаний. 
А Борис Березин отметил, что появле-
ние современных средств обучения, су-
перкомпьютерной техники, естествен-
но, повышает качество и возможности 
образования.

Кроме того, применение ИТ позволя-
ет совершенствовать учебные методы. 
Евгений Ковалев привел ряд примеров: 
“Можно использовать методы активно-
го и дистанционного обучения, интег-
рировать в учебный процесс вебинары 
компаний — разработчиков и вендоров, 
организовывать различные виды научных 
мероприятий с привлечением экспертов, 
в том числе удаленно”.

Но и здесь не обходится без подвод-
ных камней, на которые указал Сергей 
Мезин: “При неверных методических 

подходах студенты за удобными расчет-
ными программами часто не видят ал-
горитмов, принципов расчета, а просто 
механически переписывают результаты. 
А при использовании компьютерного 
тестирования как единственного средст-
ва контроля знаний теряется объектив-
ность оценки”.

Безусловно, ИТ необходимы и в хозяй-
ственной деятельности вуза. Ведь по но-
вым законам учебные заведения должны 
выполнять обязательства по государст-
венным программам — вести планирова-
ние, учет и анализ. “Для этого есть мно-
го систем, но в целом практически все 
компании, работающие на этом рынке, 
предлагают примерно одинаковый набор 
услуг и решений. Вузы ведут себя более 
избирательно, смотрят и сравнивают, 
чтобы узнать, где условия получше, а си-
стема поинтереснее. Но стандартов авто-
матизации хозяйственной деятельности 
в вузе пока нет”, — отмечает Валерий 
Виноградов.

Судя по отзывам респондентов вузы 
уже активно применяют ИТ для самых 
разных направлений хозяйственной дея-
тельности — от автоматизации бухгалте-
рии и работы деканатов до пропускной 
системы и взаимодействия с абитуриента-
ми, студентами и преподавателями. Так, 
в Петрозаводском государственном уни-
верситете используется информационно-
аналитическая интегрированная система 
( ИАИС), которая позволяет реализовать 
в электронном виде финансовые доку-
менты со труд ни ков, списки студентов, 
штатные книги под раз де лений и выпол-
няет многие другие функции.

В МГУ на факультете ВМК использует-
ся  ИАИС на платформе SAP, что, по сло-
вам Бориса Березина, подняло на новый 
уровень информационное обеспечение 
бухгалтерии, отдела кадров, учебного 
и научного процесса. Но из-за того, что 

система весьма дорогая как в обновле-
нии, так и в обслуживании, ее развитие 
остановилось.

Сергей Мезин отметил такую поло-
жительную сторону ИТ, как удобство 
и оперативность отчетности и поддержки 
бизнес-процессов. А Евгений Ковалев 
подчеркнул, что для административной 
деятельности наиболее важным является 
внедрение систем электронного докумен-
тооборота, которые позволяют повысить 
исполнительскую дисциплину и избежать 
потери или искажения документирован-
ной информации. В перспективе он счи-
тает оптимальным обязательный переход 
ИТ-под раз де лений вузов на стандарты 
 ITSM/ ITIL.

Но если для автоматизации учебного 
процесса и хозяйственной деятельнос-
ти школ и вузов есть немало решений 
на рынке, то для организации научно-
исследовательской работы их почти нет. 
“Это пока открытое пространство, — ут-
верждает Валерий Виноградов. — В на-
стоящий момент вся информатизация 
здесь сводится к неким учетным систе-
мам и построению формальной отчет-
ности, которую требует министерство. 
Не определен реальный потребитель 
на нижнем уровне, нет достаточно вы-
строенной логики работы с вузом. Тем 
не менее это очень востребованная тема, 
потому что сейчас практически во всех 
университетах существует проблема меж-
факультетского и междисциплинарного 
взаимодействия. А в связи с последними 
реорганизациями вузы все больше стали 
интересоваться этим вопросом”.

На переднем крае ИТ
В последние годы в области ИТ на пер-
вый план вышли новые технологии: об-
лачные вычисления, социальные сети, 
мобильные устройства и приложения, 
открытое ПО. По идее образовательные 

учреждения должны быть на переднем 
крае. Но так ли это?

С одной стороны, ИТ-компании пред-
лагают для этого разнообразные реше-
ния и услуги. К примеру, “Аквариус” 
уже не первый год продвигает школьные 
нетбуки, информационную систему для 
школьной библиотеки, портал образова-
тельного учреждения, а также решение 
для организации мобильного класса, по-
зволяющее быстро развернуть в любом 
помещении беспроводную локальную 
сеть и приступить к занятиям. По сло-
вам Елены Ерохиной, в ближайшее вре-
мя планируется создать новые решения, 
а существующие — адаптировать под об-
лачные технологии.

Елена Новикова отметила, что с всту-
плением в силу программы модернизации 
образования все большую актуальность 
приобретает поиск новых средств эф-
фективной оценки качества обучения: 
“На рынке представлены решения, по-
зволяющие имеющимся учебным инфор-
мационным системам взаимодействовать 
с оценочными табелями для получения 
полного представления о каждом уча-
щемся. Результаты анализа можно дове-
сти до самих школьников, их родителей, 
учителей, администрации учреждения, 
департаментов и управлений. Таким 
образом, все заинтересованные стороны 
смогут взаимодействовать между собой 
в без о пас ном режиме и сообща совер-
шенствовать ход учебного процесса. По-
добные технологии уже используются 
во многих странах мира”.

Как и везде, не обходится и без про-
блем. Так, по словам Валерия Виногра-
дова, спрос на передовые технологии 
со стороны вузов и школ, конечно, есть, 
но отсутствует финансирование: “Обра-
зовательные учреждения очень заинте-
ресованы и всегда готовы использовать 
облачные вычисления, социальные сети, 

ИТ...
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Развивающий учебный центр  SMART Table 442i

О компании  SMART
 SMART Technologies Inc. является 
ведущим поставщиком технологических 
решений, которые упрощают со труд‑
ни чество в школах и на рабочих местах 
по всему миру, превращая работу 
в группах в интерактивное, увлекатель‑
ное и высокопродуктивное занятие. 
Компания  SMART создает комплексные 
решения, объединяющие аппаратное 
и программное обеспечение и различ‑
ные виды услуг. Эти решения просты 
в использовании и повышают произ‑
водительность работы, что в конечном 
итоге и позволяет  SMART оставаться 
мировым лидером в производстве 
интерактивных дисплеев.
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мобильные технологии, пред‑
лагаемые ИТ‑компаниями, 
но на бесплатной основе. Если 
бы Минобрнауки выделило 
гранты, например, на те же об‑
лачные сервисы, то они пользо‑
вались бы спросом”.

Но несмотря на препятствия, 
вузы уже применяют те или 
иные передовые технологии. 
Так, в МЭИ используются об‑
лачные технологии, например 
MathCAD‑сервер, мобиль‑
ные устройства и приложения, 
в частности Wi‑Fi‑доступ с лю‑
бого устройства к реальным дан‑
ным с ТЭЦ МЭИ, для примене‑
ния открытого ПО создан свой 
Linux‑центр, а в социальных се‑
тях есть множество групп МЭИ, 
которые, впрочем, организова‑
ны без поддержки вуза, на инди‑
видуальной основе.

Сергей Белов привел пример 
социальной сети, созданной 
по инициативе вуза: “Новго‑
родский государственный уни‑
верситет им. Ярослава Мудрого 
завершил проект по внедрению 
социальной сети университе‑
та, объединяющей пятнадцать 
тысяч студентов и три тысячи 
преподавателей. Внедрение но‑
вых функций социальных сер‑
висов — сообществ, форумов, 
задач, вики и закладок — позво‑
лило студентам и со труд ни кам 
университета получать доступ 
к базам знаний, эффективно 
взаимодействовать с коллегами 
и вести совместные образова‑
тельные и исследовательские 
проекты”.

В Покровском филиале  МГГУ 
облачные технологии использу‑
ются для создания социальных 
образовательных сетей, напри‑
мер на платформе “Битрикс24”, 
а также для хранения и орга‑
низации доступа к данным, 
обучения технологиям управ‑
ления проектами с помощью 
SaaS‑системы “Мегаплан”, сов‑
местной работе с документами. 
“Отдельно стоит отметить опыт 
со труд ни чества с СКБ “Контур” 
по проведению сертифициро‑
ванных курсов с использова‑
нием облачных сервисов ком‑
пании, — подчеркнул Евгений 
Ковалев. — Открытое ПО у нас 
используется для моделирова‑
ния бизнес‑процессов, органи‑
зации электронного документо‑
оборота и совместной работы”. 
В Петрозаводском государствен‑
ном университете также широко 
применяется открытое ПО.

В МГУ на факультете ВМК 
помимо открытого ПО исполь‑
зуются и облачные технологии, 
мобильные устройства и прило‑
жения, а также суперкомпьютер‑
ная техника. “Правда, социаль‑
ные сети не применяются, так 
как это не инструмент обучения 
или исследования, — сообщил 
Борис Березин. — К счастью, 
некоторые компании понимают 
нужды вузов и передают нам 
свои технологии и самое свежее 
ПО для студентов и преподава‑
телей. Но зачастую для исполь‑
зования передовых технологий, 
например облачных, требуется 
арендная плата, и всё упирается 
в проблему финансирования”.

Все те же проблемы
Хотя образовательные учрежде‑
ния уже далеко продвинулись 
в области информатизации, ре‑
шены далеко не все задачи. Что 
же мешает вузам и школам пе‑
рейти на электронные рельсы?

По единодушному мнению 
экспертов, главная проблема 
остается прежней: недостаток 
финансирования в системе об‑
разования. “Только чтобы под‑
держивать лицензии, купленные 
за счет собственных и государст‑
венных средств, ежегодно нуж‑
ны значительные суммы. А го‑
сударство подобные средства 
не предоставляет, хотя, на мой 
взгляд, это напрямую относится 
к вопросам содержания государ‑
ственного имущества и поэто‑
му деньги должны выделяться 
в полном объеме”, — считает 
Андрей Петров.

С ним согласен Борис Березин: 
“Как правило, средства преду‑
смотрены только на покупку 
техники, но не на ее установку 
и обслуживание. Инженерные 
работы требуют значительных 
средств, но финансирование 
не выделяется”.

Проникновение ИТ в обра‑
зование тормозит и несовер‑
шенство законодательства. Эта 
проблема существует давно, 
но судя по отзывам экспертов 
ситуация не улучшается. В ка‑
честве примера Борис Березин 
привел организацию закупок 
по ФЗ‑94: “Мы не можем ука‑
зать конкретное оборудование, 
хотя для факультета, готовяще‑
го ИТ‑специалистов, это важ‑
но. Тендер часто выигрывает 
компания, которая поставляет 
не лучше, а дешевле, и к тому 
же не специализируется на по‑
ставках компьютерной техники. 
После введения этого закона 
мы стали покупать хуже и до‑
роже, а тратить при этом гора‑
здо больше времени и сил. Еще 
один важный момент — списать 
компьютерное оборудование 
по закону мы можем только че‑
рез десять лет, а моральный срок 
устаревания — от трёх до пяти 
лет. Передать его в школы или 
кому‑то еще — не имеем права. 
Поэтому устаревшее оборудова‑
ние пылится на складе, занимает 
место, висит на материально от‑
ветственных и ждет окончания 
срока”.

Недостатки государственной 
политики проявляются не толь‑
ко в организации закупок, 
но и в том, что в стране отсут‑
ствует единый подход к инфор‑
матизации образования на об‑
щегосударственном уровне. 
А между тем, по словам Евгения 
Ковалева, вузам нужны типо‑
вые модели информатизации 
на основе обобщенного опыта 
ведущих университетов, единая 
база дипломных работ и проек‑
тов, научных кадров, репозита‑
рий образовательных и научных 
проектов.

Острой проблемой остает‑
ся и дефицит опытных кадров. 
Причина понятна. “Из‑за низ‑
кого уровня оплаты ИТ‑спе‑
циалистов в вузе высококвали‑
фицированных специалистов 
не хватает”, — объяснил Борис 
Березин. А Евгений Ковалев от‑
метил, что поэтому айтишники 
уходят из вузов в ИТ‑компании, 
и в результате в вузах ощущается 
явный недостаток людей, обла‑
дающих практическим опытом 
реализации проектов и поддер‑
жки ИТ‑инфраструктуры.

Уровень компьютерной гра‑
мотности преподавателей 
хотя и повысился, но все еще 
недостаточно высок. “Техно‑
логии ничего не значат, если 
преподаватели не знают, как 

их использовать в своей ра‑
боте, — констатирует Елена 
Ерохина. — Поэтому в первую 
очередь необходимо мотиви‑
ровать педагогов на обучение 
ИТ, чтобы они могли правиль‑
но использовать возможности 
современных цифровых образо‑
вательных ресурсов при подго‑
товке к занятиям”. Но это не так 
просто. Ведь преподаванием 
ИТ зачастую занимаются люди, 
которые не успевают следить 
за сменой концепций и техноло‑
гий. По мнению Сергея Белова, 
для решения этой задачи к пре‑
подаванию ИТ следует привле‑
кать молодежь — аспирантов 
и молодых ученых.

На необходимость обучения 
преподавателей указал и Вик‑
тор Поповский: “Важно со‑
здать и эффективно использо‑
вать структуры, которые будут 
учить педагогов, как работать 
с новыми технологиями, как 
их внедрять в образовательный 
процесс, как получать доступ 
к контенту, используемому 
на новом оборудовании. К сожа‑
лению, на данный момент нель‑
зя с уверенностью утверждать, 
что в Российской Федерации 
или в любом отдельно взятом 
регионе полностью решены все 
эти вопросы, созданы и успешно 
функционируют системы пере‑
подготовки педагогов, учебные 
платформы по обмену инфор‑
мацией, контентом, опытом ра‑
боты и т. д.”.

Но многое зависит от самих 
людей. “Основной проблемой 
при внедрении информацион‑
ных технологий остается чело‑
веческий фактор, — считает Де‑
нис Бушковский. — Инертность 
и нежелание что‑либо менять 
в своей работе, нехватка знаний 
для использования ИТ, отсутст‑
вие мотивации — вот главные 
факторы, которые тормозят про‑
екты внедрения новых техноло‑
гий”. Большое значение имеет 
позиция руководства вуза. “Важ‑
ная часть решения ИТ‑проблем 
вуза состоит в наличии четкой 
концепции у руководства уни‑
верситета, понимания того, как 
информационные технологии 
могут быть эффективно исполь‑
зованы в учебном процессе, что 
нового они могут привнести 
в научную жизнь вуза. Разуме‑
ется, ИТ‑департамент должен 
помогать руководству в выборе 
ИТ‑стратегии”, — считает Сер‑
гей Белов.

Существенным тормозом, 
по мнению Елены Новиковой, 
является недостаточное коли‑
чество центров переподготовки 
специалистов в системе обра‑
зования и отсутствие мотива‑
ции у руководителей учебных 
заведений и их замов. Возмож‑
но, последняя проблема будет 
постепенно решаться, так как, 
по словам Дениса Бушковского, 
в последние годы к руководству 
вузами на уровне проректоров 
стали приходить молодые энер‑
гичные специалисты, которые 
хотят что‑то изменить.

Но в целом, по словам Юрия 
Богоявленского, главным тормо‑
зом остается отсутствие государ‑
ственной стратегии по информа‑
тизации системы образования. 
А для ее решения, отметила 
Елена Ерохина, нужен целый 
комплекс системных мер по вза‑
имодействию руководства стра‑
ны, сферы образования и самих 
учебных заведений.� :
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